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Чили . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Муньос
Китай . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Ван Гуаня
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Германия . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Траутвайн
Гвинея . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Со
Мексика . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Пухальте
Пакистан . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Халид
Российская Федерация . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-н Исаков
Испания . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . г-жа Менендес
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Ирландии . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . сэр Эмир Джоунз Парри
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Повестка дня

Ответственность Совета Безопасности за поддержание международного мира и
безопасности: ВИЧ/СПИД и международные операции по поддержанию мира
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Заседание открывается в 10 ч. 15 м.

Утверждение повестки дня

Повестка дня утверждается.

Ответственность Совета Безопасности за
поддержание международного мира и
безопасности: ВИЧ/СПИД и международные
операции по поддержанию мира.

Председатель (говорит по-английски): В со-
ответствии с договоренностью, достигнутой в ходе
проведенных ранее в Совете консультаций, и в от-
сутствие возражений я буду считать, что Совет со-
гласен направить на основании правила 39 своих
временных правил процедуры приглашение
г-ну Жану-Мари Геэнно, заместителю Генерального
секретаря по операциям по поддержанию мира.

Поскольку возражений нет, решение принима-
ется.

Я приглашаю г-на Геэнно занять место за сто-
лом Совета.

В соответствии с договоренностью, достигну-
той в ходе проведенных ранее в Совете консульта-
ций, и в отсутствие возражений я буду считать, что
Совет согласен направить на основании правила 39
своих временных правил процедуры приглашение
г-ну Питеру Пиоту, Директору-исполнителю Объе-
диненной программы Организации Объединенных
Наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС).

Поскольку возражений нет, решение принима-
ется.

Я приглашаю г-на Пиота занять место за сто-
лом Совета.

Совет Безопасности приступает к рассмотре-
нию пункта своей повестки дня. Заседание Совета
Безопасности проводится в соответствии с догово-
ренностью, достигнутой в ходе прошедших ранее
консультаций.

На этом заседании Совет Безопасности заслу-
шает брифинги г-на Жана-Мари Геэнно и
г-на Питера Пиота. Г-н Геэнно проинформирует
Совет о последних событиях в рамках осуществле-
ния резолюции 1308 (2000) в контексте операций по
поддержанию мира, включая достижения, проблемы
и извлеченные уроки. Г-н Пиот расскажет членам
Совета о прогрессе, достигнутом Объединенной

программой Организации Объединенных Наций по
ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС) в осуществлении резолю-
ции 1308 (2000), особенно в отношении работы с
государствами-членами и национальными воору-
женными силами. Он также расскажет об остаю-
щихся нерешенными проблемах и областях, в кото-
рых следует активизировать процесс осуществления
резолюции.

Теперь я предоставляю слово г-ну Жану-Мари
Геэнно, заместителю Генерального секретаря по
операциям по поддержанию мира.

Г-н Геэнно (говорит по-французски): Я благо-
дарен Совету за эту предоставленную мне еще одну
возможность доложить его членам о ходе осуществ-
ления резолюции 1308 (2000) Департаментом опе-
раций по поддержанию мира, а также рассказать
Совету о наших усилиях и некоторых проблемах, с
которыми мы сталкиваемся.

Когда я в последний раз докладывал Совету по
проблеме ВИЧ/СПИДа в контексте операций по
поддержанию мира почти три года тому назад, мы
все были в смятении, ознакомившись с представ-
ленными Объединенной программой Организации
Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС)и
Всемирной организацией здравоохранения данными
относительно масштабов распространения эпиде-
мии. Особенно мучительно было осознавать, что в
2000 году от СПИДа умерли приблизительно 3 мил-
лиона человек, в 2001 году — еще 3 миллио-
на человек, а в прошлом году СПИД унес жизни
еще 3,1 миллиона человек.

Несмотря на нашу решимость разрешить эту
проблему во всем мире, число людей, зараженных
вирусом, продолжало расти. В 2002 году, по оцен-
кам, число инфицированных увеличилось еще на
5 миллионов человек, в результате чего общее чис-
ло людей — взрослых и детей — зараженных
СПИДом, достигло приблизительно 42 миллионов.
Эти цифры сами по себе потрясают, но мы не долж-
ны упускать из виду скрывающиеся за ними траге-
дии отдельных людей.

В резолюции 1308 (2000) признается опусто-
шительное воздействие ВИЧ/СПИДа на все слои и
уровни общества. Но упор в ней был сделан на уяз-
вимости военных структур, международного персо-
нала, занимающегося поддержанием мира, и меж-
дународного гражданского персонала, задейство-
ванного в операциях по поддержанию мира. Когда
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мы говорим о миротворцах, чрезвычайно важно
подчеркнуть, что сюда входит как гражданский пер-
сонал, так и военный и полицейский персонал.

В 2001 году д-р Пиот и я объявили о том, что
Департамент операций по поддержанию мира
(ДОПМ) и Объединенная программа Организации
Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу(ЮНЭЙДС)
подписали рамочный документ о сотрудничестве в
целях совместной деятельности по проблемам
ВИЧ/СПИДа и поддержания мира. Техническая и
консультативная поддержка со стороны ЮНЭЙДС
играет важнейшую роль в работе ДОПМ, как здесь,
в Центральных учреждениях, так и на месте. Благо-
даря взносам, собранным ЮНЭЙДС в Дании,
ДОПМ учредил Целевой фонд по ВИЧ/СПИДу, и
мы крайне признательны за этот взнос. Все наши
усилия направлены на сокращение опасности зара-
жения миротворцев ВИЧ или передачи этого забо-
левания во время пребывания в миссии.

(говорит по-английски)

Одно из наиболее конкретных достижений со-
стоит в том, что теперь у ДОПМ имеются советники
по политике в области ВИЧ/СПИДа, опирающиеся
на поддержку Добровольцев Организации Объеди-
ненных Наций, в четырех из наших основных опе-
раций по поддержанию мира: в Демократической
Республике Конго, в Тиморе-Лешти, в Эфиопии и
Эритрее и в Сьерра-Леоне, и мы также наймем со-
ветника по политике в области ВИЧ/СПИДа для
Либерии. Мы намерены ввести советников по поли-
тике в области ВИЧ/СПИДа в состав всех крупных
операций по поддержанию мира. У нас есть коор-
динаторы по ВИЧ/СПИДу в составе шести миссий,
и сейчас мы учреждаем должности координаторов в
оставшихся операциях. В настоящее время
ЮНЭЙДС финансирует должность советника по
политике в области ВИЧ/СПИДа в штаб-квартире
ДОПМ. Она занимается координацией общей стра-
тегии и содействует осуществлению инициатив,
связанных с миссиями.

Важность повышения информированности о
ВИЧ/СПИДе подчеркивалась не только в резолю-
ции 1308 (2000), но и в июньской, 2001 года, Декла-
рации о приверженности делу борьбы с
ВИЧ/СПИДом, принятой на специальной сессии
Генеральной Ассамблеи Организации Объединен-
ных Наций по ВИЧ/СПИДу. Я хотел бы сегодня
предоставить вам последние данные о тех действи-

ях, которые мы предпринимаем для совершенство-
вания существующих учебных программ и материа-
лов и внедрения новых программ, где это необхо-
димо.

Одним из основных элементов нашей страте-
гии обучения является обновление и совершенство-
вание наших учебных материалов. В настоящее
время проводится обзор трех публикаций, «Защити-
те себя и тех, кто вам дорог, от ВИЧ/СПИДа»,
«Предотвращение ВИЧ и поведенческие изменения
внутри международных военных контингентов» и
«Основные направления политики в области пре-
дотвращения ВИЧ/СПИДа и борьбы с ним для лиц,
планирующих военные операции Организации Объ-
единенных Наций, и командующих», с тем чтобы их
упростить и сделать их более доступными для мак-
симально широкой аудитории.

ДОПМ при участии около 20 государств-
членов разработал учебный модуль по ВИЧ/СПИДу
на этапе, предшествующем развертыванию. Прове-
дя в прошлом году четыре региональных семинара,
в Чили, Финляндии, Кении и Таиланде, мы получи-
ли отзывы по этому модулю из более чем 75 стран,
включая всех крупных поставщиков войск.

Вместе с ЮНЭЙДС ДОПМ распространяет
среди развернутых на местах миротворцев карты,
рассказывающие о ВИЧ/СПИДе. В них отражены
основные факты, связанные с этим заболеванием, и
приводится информация из Кодекса поведения Ор-
ганизации Объединенных Наций. В настоящее вре-
мя такие карты распространены на 10 языках. Наша
цель — превратить их в один из предметов стан-
дартного набора миротворцев. Недавно ЮНЭЙДС
подготовила набор коллегиального обучения для
военнослужащих, который ДОПМ будет распро-
странять среди миссий по поддержанию мира и
стран, предоставляющих войска. Мы также участ-
вовали в деятельности рабочей группы по пере-
смотру буклета ЮНЭЙДС «СПИД и инфекция
ВИЧ: информация для сотрудников Организации
Объединенных Наций и членов их семей».

Информированность в отношении
ВИЧ/СПИДа — это важнейший компонент курсов
по подготовке специалистов-педагогов, организуе-
мых и спонсируемых ДОПМ для укрепления на-
ционального потенциала в области поддержания
мира. Она также играет важнейшую роль в подго-
товке персонала конкретных миссий на этапе,
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предшествующем развертыванию. Например, в
прошлом месяце советник по политике в области
ВИЧ/СПИДа в составе Мессии Организации Объе-
диненных Наций в Демократической Республике
Конго участвовал в подготовке намибийских воен-
нослужащих, развертываемых в Либерии. Советник
по политике в области ВИЧ/СПИДа в составе Мис-
сии Организации Объединенных Наций в Эфиопии
и Эритрее в настоящее время оказывает помощь
эфиопским миротворцам в рамках аналогичной
программы.

В целях поддержки миссионских программ в
рамках восьми операций по поддержанию мира для
военного персонала организованы группы по подго-
товке персонала миссий. Эти группы работают в
тесном сотрудничестве с советниками по политике
в области ВИЧ/СПИДа и координаторами для обес-
печения включения информации о ВИЧ в програм-
мы для новичков. Аналогичный вводный курс орга-
низован и для персонала гражданской полиции. Со-
ветники по политике в области ВИЧ/СПИДа орга-
низуют обучение гражданского персонала и граж-
данской полиции. Они также посещают континген-
ты на местах, следят за ротацией войск и помогают
командующим секторами и контингентами, а также
командирам частей и подразделений в разработке
текущих обучающих программ.

Партнерские отношения имеют основопола-
гающее значение для деятельности ДОПМ. В Сьер-
ра-Леоне Миссия Организации Объединенных На-
ций в Сьерра-Леоне (МООНСЛ) объединила усилия
с Фондом Организации Объединенных Наций для
развития в интересах женщин и Фондом Организа-
ции Объединенных Наций в области народонаселе-
ния (ЮНФПА) с целью организации семинаров для
миротворцев по вопросам предотвращения
ВИЧ/СПИДа, гендерным вопросам и вопросам прав
человека. В Эфиопии и Эритрее на основе курсов
по подготовке специалистов, проводящих обучение
на коллегиальной основе, сформировалось новое
партнерство с местной группой Бидхо, что означает
«вызов», «задача», являющейся единственной орга-
низацией для людей, больных ВИЧ/СПИДом в
Эритрее. Эта организация содействует обучению в
вопросах борьбы с дискриминацией и позорным
имиджем, связанными с этим заболеванием.

В настоящее время 92 страны выделяют более
42 000 военнослужащих и сотрудников гражданской
полиции. Это огромная проблема для наших усилий

по учету культурной специфики в процессе подго-
товки. Поэтому очень важно, чтобы страны, пре-
доставляющие войска, включали информацию по
ВИЧ в свои национальные программы подготовки и
использовали предоставляемую ЮНЭЙДС техниче-
скую помощь. Для нас было бы большим подспорь-
ем, если бы — где это только возможно — государ-
ства-члены изыскивали людей, которые уже прошли
подготовку в качестве педагогов, обучающих про-
блематике ВИЧ/СПИДа на коллегиальной основе.
Мы могли бы затем использовать их знания для ук-
репления наших собственных инициатив. С учетом
этого ДОПМ активно ищет полицейских, обладаю-
щих опытом коллегиального преподавания по про-
блемам ВИЧ или способных выполнять роль коор-
динаторов, при отборе потенциальных кандидатов
для развертывания.

Для нас также крайне важно поддерживать вы-
сокий уровень знаний и профессиональной подго-
товки среди наших ключевых сотрудников, зани-
мающихся вопросами ВИЧ/СПИДа. В прошлом го-
ду ДОПМ в сотрудничестве с ЮНЭЙДС, ЮНФПА
и министерствами обороны Соединенных Штатов и
Норвегии организовал семинар по малярии,
ВИЧ/СПИДу и смежным заболеваниям в контексте
операций по поддержанию мира для старшего ме-
дицинского персонала миссий и координаторов по
ВИЧ/СПИДу. Были также представлены в общей
сложности 20 стран, предоставляющих войска. В
этом году советники по политике в области
ВИЧ/СПИДа собрались на учебный семинар в
Сьерра-Леоне. ДОПМ и ЮНЭЙДС уже планируют
проведение семинара в 2004 году.

Однако наши усилия не ограничиваются лишь
разъяснительной работой и обучением по вопросам
ВИЧ/СПИДа. Определенный стиль поведения, по-
вышающий опасность заражения ВИЧ или его пе-
редачи, как, например, вступление в половые кон-
такты с работниками секс-индустрии, неприемлем и
наносит ущерб центральной задаче миротворчества.

Я хотел бы еще раз подчеркнуть один момент,
на который я ссылался в прошлом месяце в своей
беседе с Генеральным секретарем в отношении ре-
золюции 1325 (2000), касающейся женщин и мира и
безопасности, а именно то, что Департамент опера-
ций по поддержанию мира проявляет полную не-
терпимость в отношении сексуальных злоупотреб-
лений и эксплуатации со стороны миротворческого
персонала. Миссиям был разослан обновленный ва-
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риант дисциплинарных директив, а также прини-
маются меры в целях укрепления механизмов по
обеспечению отчетности и проведению расследова-
ний. Весь персонал, действующий в рамках миро-
творческих операций Организации Объединенных
Наций — военнослужащие, гражданские служащие
или полицейские — должны придерживаться самых
высоких норм добросовестности. Мы стремимся
сотрудничать с государствами-членами в целях
обеспечения соблюдения этих норм и надлежащего
расследования случаев серьезного нарушения дис-
циплины.

Резолюция также призывает государства-
члены обеспечить добровольное и конфиденциаль-
ное консультирование и проверку в рамках подго-
товки к участию в миротворческих операций. Идея
добровольного и конфиденциального консультиро-
вания и проверки была также одобрена группой
экспертов Объединенной программы Организации
Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу, занимаю-
щейся вопросами проведения проверки на ВИЧ в
рамках миротворческих операций Организации
Объединенных Наций.

В 2001 году в ходе дискуссий, посвященных
деятельности так называемой Рабочей группы по
пересмотру после этапа V, Секретариат предложил,
чтобы Организация Объединенных Наций в целях
более широкого проведения добровольного и кон-
фиденциального консультирования и проверки воз-
мещала странам, предоставляющим войска, техни-
ческие расходы, связанные с проведением проверки
на ВИЧ, как до развертывания так и по возвраще-
нии. Ряд государств-членов отвергли это предложе-
ние, и поэтому оно официально не осуществлялось.
Департамент операций по поддержанию мира наме-
рен поднять этот вопрос на совещании Рабочей
группы по пересмотру после этапа V, которое со-
стоится в 2004 году, и я очень надеюсь, что к тому
времени будет достигнут необходимый консенсус.

ДОПМ содействует созданию в рамках миссий
потенциала в области проведения добровольного и
конфиденциального консультирования и проверки.
В Тиморе-Лешти такое консультирование и провер-
ка предоставляются с февраля этого года. В Миссии
Организации Объединенных Наций в Эфиопии и
Эритрее создан центр по добровольной и конфи-
денциальной проверке и консультированию.  Не-
давно миссия провела двухнедельные курсы подго-
товки консультантов по вопросам ВИЧ/СПИДа; в

них приняли участие 21 человек, включая военный
и гражданский персонал, а также добровольцев Ор-
ганизации Объединенных Наций. Миссия Органи-
зации Объединенных Наций в Сьерра-Леоне плани-
рует провести аналогичные учебные курсы. ДОПМ
только что провел оценку в Демократической Рес-
публике Конго с целью оказания помощи в плани-
ровании предоставления Миссии Организации Объ-
единенных Наций в Демократической Республике
Конго (МООНДРК) средств для проведения провер-
ки. Эти усилия продолжатся и в 2004 году, когда бу-
дет проводиться оценка других миссий.

ДОПМ также подписал меморандум о взаимо-
понимании с Фондом Организации Объединенных
Наций в области народонаселения, касающийся
предоставления средств для охраны репродуктивно-
го здоровья.  Все миссии сегодня предоставляют
презервативы как гражданским сотрудникам, так и
военнослужащим. В наших медицинских учрежде-
ниях имеются комплекты предохранительных
средств для использования в случае контакта во
время службы с лицом, зараженным ВИЧ, или изна-
силования. В рамках медицинской поддержки на-
ших миссий уже давно обеспечивается наличие
безопасных запасов крови для переливаний.

Наши усилия направлены не только на умень-
шение риска передачи ВИЧ, но также на использо-
вание позитивного потенциала миротворцев как
участников преобразований. Мы надеемся, что по-
средством проведения подготовки военнослужащих
по гендерным вопросам, а также в вопросах прав
человека и защиты детей мы сможем оказать влия-
ние не только на их поведение, но также на их спо-
собность выявлять случаи сексуального насилия и
эксплуатации и реагировать на них. Такая подготов-
ка является неотъемлемой частью создания более
безопасной обстановки; она является одной из
главных задач нашего мандата.

Миротворцы также могут делиться своими
знаниями в области ВИЧ с местным населением.
Например, в Сьерра-Леоне военнослужащие орга-
низуют семинары с целью проведения разъясни-
тельной работы, культурные программы, вспомога-
тельные мероприятия и театральные представления
в целях повышения уровня информированности о
ВИЧ в местных общинах. Советники по вопросам
политики в области борьбы с ВИЧ/СПИДом  неред-
ко включают местные группы в свои учебные кур-
сы. В Миссии Организации Объединенных Наций в
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Эфиопии и Эритрее (МООНЭЭ) в программах по
повышению информированности участвуют как во-
еннослужащие, так и члены общин. Главными уча-
стниками этих программ являются лица, занятые в
секс-индустрии, представители гостиниц, школ, мо-
лодежных и женских организаций и местных учре-
ждений. Работа Миссии с вооруженными силами
Эфиопии и Эритреи будет предметом первого по
счету из целого ряда тематических исследований,
касающихся привлечения военнослужащих к уча-
стию в борьбе со СПИДом, которые намерена про-
вести ЮНЭЙДС. В Демократической Республике
Конго советники по вопросам политики в области
борьбы с ВИЧ/СПИДом работают с беспризорными
детьми и местной полицией. В Тиморе-Лешти в
рамка шестинедельной программы с участием ин-
структора, инфицированного ВИЧ, проводилась
специальная просветительская работа во вопросам
ВИЧ среди тиморских полицейских и местных не-
правительственных организаций. Миссия Органи-
зации Объединенных Наций по поддержке в Вос-
точном Тиморе сотрудничает с Международной ор-
ганизацией охраны здоровья семьи в целях продол-
жения оказания технической поддержки. ДОПМ
также включает в свои учебные программы для ме-
стных полицейских сил семинары по повышению
информированности в вопросах ВИЧ/СПИДа.

Я хотел бы особо отметить роль, которую иг-
рают в наших миссиях многочисленные доброволь-
цы Организации Объединенных Наций в целях при-
влечения местного населения, зараженного ВИЧ
или СПИДом. Например, в МООНЭЭ добровольцы
Организации Объединенных Наций обучают лиц, в
прошлом занятых в секс-индустрии, технике узло-
вого крашения в целях предоставления им альтер-
нативного источника дохода. В Демократической
Республике Конго добровольцы Организации Объе-
диненных Наций вместе с Афро-карибской группой
МООНДРК провели мероприятие по сбору средств.
Они собрали средства для оплаты школьного обуче-
ния детей, осиротевших в результате эпидемии
СПИДа.

ДОПМ также предпринимает усилия в целях
оказания помощи принимающим странам на страте-
гическом уровне. Так например, в Демократической
Республике Конго советники по вопросам политики
в области ВИЧ/СПИДа консультируют националь-
ные вооруженные силы в отношении осуществле-
ния программ по повышению уровня информиро-

ванности среди населения. Все советники по вопро-
сам политики являются членами тематических
групп по ВИЧ/СПИДу в составе принимающих
стран и Организации Объединенных Наций. Эти
тематические группы оказывают содействие в раз-
работке и осуществлении национальных стратегий
по борьбе с этой эпидемией.

Также важно отметить, что осуществляемая
нами стратегия направлена и на укрепление под-
держки в отношении этого вопроса в рамках
ДОПМ. Во время совместной конференции в Нью-
Йорке для командующих силами и старшего руко-
водящего состава был проведен брифинг по
вопросу о политике и инициативах в области
ВИЧ/СПИДа, осуществляемых ДОПМ. Миссии
также создают целевые группы по ВИЧ/СПИДу в
целях разработки программ и наблюдения за их
осуществлением на местном уровне. В Эфиопии и
Эритрее такая целевая группа играет важную роль в
активизации предпринимаемых Миссией мер.

Как можно определить степень влияния наших
усилий? Как можно определить, меняется ли пове-
дение людей?  В затронутых конфликтами странах
редко можно найти надежные данные о масштабе
распространении ВИЧ, а мы не в состоянии прово-
дить эпидемиологические исследования среди ми-
ротворческих сил. Однако ДОПМ начал проводить
оценки деятельности миссий на более систематиче-
ской основе. Мы сотрудничаем с ЮНЭЙДС в целях
создания систем наблюдения и оценки с использо-
ванием таких инструментов, как знания, подход и
практическое наблюдение с учетом конкретных ус-
ловий миротворческих операций. ЮНЭЙДС и Дет-
ский фонд Организации Объединенных Наций про-
вели исследование о ходе осуществления проводи-
мой Организацией Объединенных Наций на рабо-
чих местах политики в отношении ВИЧ/СПИДа в
целях выявления имеющихся недостатков и их ис-
правления. Проведение аналогичного исследования
в рамках ДОПМ будет содействовать совершенст-
вованию наших стратегий по обучению персонала.

Мы должны обеспечить разработку динамич-
ных и активных программ по борьбе с
ВИЧ/СПИДом, которые будут осуществляться на
протяжении всего срока действия миротворческого
мандата. Предпринимаемые нами усилия представ-
ляют собой лишь начальные шаги, в том, что, мы
надеемся, в будущем превратится в расширяющую-
ся и постоянно развивающуюся программу. Это бу-
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дет означать полное укомплектование и обеспече-
ние поддержки отделений по ВИЧ/СПИДу; это так-
же будет означать укрепление существующих и соз-
дание новых партнерств с принимающими странами
и государствами-членами в рамках Организации
Объединенных Наций. Если мы хотим повернуть
вспять эту эпидемию, то наши заявления о намере-
ниях должны быть претворены на местах в кон-
кретные и устойчивые действия.

Председатель (говорит по-английски): Я бла-
годарю г-на Геэнно за его всеобъемлющий брифинг.

Сейчас я предоставляю слово Директору-
исполнителю Объединенной программы Организа-
ции Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу д-ру Пи-
теру Пиоту.

Д-р Пиот (говорит по-английски): Г-н Пред-
седатель, я хотел бы поблагодарить Вас за предос-
тавленную мне возможность выступить с брифин-
гом перед Советом Безопасности об осуществлении
резолюции 1308 (2000), касающейся СПИДа и безо-
пасности. Я с особым удовлетворением выступаю с
брифингом перед Советом во время председатель-
ства Анголы. Члены Совета хорошо знают, что во
многих странах мира распространение ВИЧ являет-
ся катастрофическим наследием вооруженных кон-
фликтов. Объединенная программа Организации
Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС)
вместе с ангольскими лидерами активизирует уси-
лия с целью обеспечения того, чтобы результаты
мирного процесса в Анголе не были перечеркнуты
более коварным врагом — эпидемией СПИДа.

В январе 2000 года Совет Безопасности впер-
вые рассмотрел вопрос о СПИДе и принял соответ-
ствующую резолюцию 1308 (2000), изменив тем
самым глобальный подход к борьбе с
ВИЧ/СПИДом. Действия Совета послужили осно-
вой для выделения проблемы СПИДа в качестве
важного вопроса, касающегося безопасности, в
Декларации о приверженности делу борьбы с
ВИЧ/СПИДом, принятой Генеральной Ассамблеей в
июне 2001 года.

Все последующие резолюции Совета Безопас-
ности — резолюция 1325 (2000) по вопросу о жен-
щинах, резолюция 1379 (2001) по вопросу о детях и
резолюция 1327 (2001) по докладу Брахими — под-
твердили решимость Совета Безопасности обеспе-
чить, чтобы глобальные усилия по урегулированию

конфликтных ситуаций включали меры по решению
проблемы ВИЧ/СПИДа.

Однако с сожалением должен отметить, что
Совет Безопасности не воспользовался возможно-
стью предусмотреть конкретные меры в отношении
проблемы СПИДа в принятых недавно резолюциях,
касающихся учреждения и продления мандатов
миссий Организации Объединенных Наций, что
особенно важно, учитывая тот факт, что некоторые
из этих миссий действуют в районах, уже охвачен-
ных серьезными эпидемиями СПИДа.

Тем не менее решимость Совета сыграла важ-
ную роль в обеспечении поддержки правительств
государств-членов в мобилизации более согласо-
ванных усилий в отношении угрозы, которую пред-
ставляет проблема ВИЧ/СПИДа для миротворче-
ских операций. Более того, эта решимость дала
возможность ЮНЭЙДС работать с персоналом воо-
руженных сил и сил гражданской обороны многих
стран, а также послужила сигналом о необходимо-
сти решать многочисленные проблемы, связанные с
пагубным воздействием СПИДа на региональную
безопасность и безопасность человека.

В решении проблем СПИДа и безопасности
ЮНЭЙДС следует трем направлениям. Во-первых,
мы предпринимаем совместные усилия с Департа-
ментом операций Организации Объединенных На-
ций по поддержанию мира (ДОПМ) по осуществле-
нию положений резолюции 1308 (2000), касающих-
ся миротворческих сил, о чем ранее говорил замес-
титель Генерального секретаря Геэнно. Во-вторых,
мы приступили к осуществлению широкой инфор-
мационной кампании по проблеме ВИЧ/СПИДа и
профилактике его распространения среди военно-
служащих. В-третьих, мы расширяем кампанию
борьбы против ВИЧ/СПИДа как исключительно
серьезной гуманитарной проблемы, представляю-
щей угрозу для безопасности. Позвольте мне рас-
смотреть каждый из этих вопросов в отдельности.

Во-первых, как отметил г-н Геэнно, в настоя-
щее время ЮНЭЙДС и ДОПМ предпринимают ре-
шительные совместные усилия, — я не буду повто-
рять то, о чем он говорил. В результате совместны-
ми усилиями мы смогли провести кампанию борьбы
с ВИЧ/СПИДом в каждой миротворческой опера-
ции.

В крупных миротворческих операциях на по-
стоянной основе работают советники по политике
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борьбы с ВИЧ/СПИДом, занимающиеся вопросами
предотвращения СПИДа и осуществлением инициа-
тив по обеспечению ухода и лечения на уровне мис-
сий совместно с тематическими группами Органи-
зации Объединенных Наций и местными сотрудни-
ками ЮНЭЙДС, работающими в составе различных
миссий.

Кроме того, в настоящее время мы создаем
всеобъемлющую базу данных для определения за-
дач и оценки результатов работы по предотвраще-
нию ВИЧ/СПИДа, проводимой среди миротворцев.
Мы выпустили открытку с информацией о СПИДе
со специальным кармашком для презерватива. Она
выпускается пока на десяти языках, но вскоре будет
выпущена и на китайском языке. В настоящее время
мы поставляем 50 000 открыток в год для миро-
творческих миссий и стран, предоставляющих вой-
ска, для использования в процессе подготовки пер-
сонала на этапе до развертывания операций.

После дискуссии в Совете в качественного от-
ветного шага я в ноябре 2001 года учредил группу
экспертов по проверке на ВИЧ/СПИД в операциях
Организации Объединенных Наций по поддержа-
нию мира, которую возглавил член Верховного суда
Австралии достопочтенный Майкл Керби, в работе
которой широкое участие принимает личный состав
миротворческих операций, а также ДОПМ. В док-
ладе группы сообщалось о разработке ДОПМ поли-
тики в этой области, и я рад, что в настоящее время
ДОПМ вносит уточнения в свою политику проверок
для проведения на более широкой основе добро-
вольной проверки и консультирования среди кон-
тингента миротворческих миссий. Ранее г-н Геэнно
в своем выступлении подробно информировал о хо-
де этого процесса и достигнутых результатах.

Вместе с тем следует также признать, что
страны, принимающие миротворческие миссии, все
чаще обращаются с требованием о проведении обя-
зательной проверки личного состава миротворче-
ских сил. Я по-прежнему убежден в том, что эту
проблему лучше решать на более высоком, а не ни-
зовом уровне, а именно, при разумной политике
добровольная проверка на СПИД должна быть нор-
мальной практикой для военного персонала опера-
ций.

Несмотря на достигнутый очевидный прогресс
в борьбе с ВИЧ/СПИДом, оказывающим пагубное
воздействие на миротворческие операции, тем не

менее остаются нерешенными многие проблемы.
Во-первых, как мы слышали ранее, мы
по-прежнему испытываем затруднения в связи с от-
сутствием достоверной информации о распростра-
нении СПИДа среди миротворцев, а также в затро-
нутых конфликтами странах. В этой связи
ЮНЭЙДС принимает меры по обеспечению более
обширной базы данных и повышению потенциала
для оценки прогресса в этой области.

Во-вторых, необходимо, чтобы меры по пре-
дотвращению распространения СПИДа среди миро-
творцев осуществлялись согласованно под общим
руководством. Министрам обороны и начальникам
штабов армий мира следует уделять большее вни-
мание проблеме СПИДа. В-третьих, непрерывность
в осуществлении мер является главной проблемой:
пребывание миротворцев в миссиях основано на ро-
тации, и смена состава происходит в относительно
короткие промежутки времени, что подчеркивает
необходимость укрепления мер по борьбе со СПИ-
Дом в рамках осуществляемых миссией программ
для военнослужащих.

Позвольте мне теперь перейти ко второму во-
просу: более широкого освещения проблемы СПИ-
Да среди военнослужащих. Миротворцы призыва-
ются и мобилизуются из личного состава нацио-
нальных вооруженных сил. Работая с личным со-
ставом вооруженных сил как в странах, предостав-
ляющих войска, так и в других странах, мы уста-
навливаем нормы поведения для личного состава
вооруженных сил и модель эффективных ответных
мер борьбы со СПИДом.

В настоящее время мы активно работаем с
персоналом вооруженных сил, с тем чтобы подго-
товка персонала по проблеме ВИЧ/СПИДа и про-
филактики его распространения проводилась на
этапе до развертывания и закреплялась накануне
мобилизации. По меньшей мере 38 стран мира раз-
работали национальные стратегии подготовки сво-
его персонала по вопросам ВИЧ/СПИДа среди во-
еннослужащих, что является одной из целей, по-
ставленных в резолюции 1308 (2000).

ЮНЭЙДС, в том числе и ее основатели, в ча-
стности Фонд Организации Объединенных Наций в
области народонаселения (ЮНФПА), Управление
по наркотикам и преступности, Программа развития
Организации Объединенных Наций, Всемирная Ор-
ганизация здравоохранения и Детский фонд Орга-
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низации Объединенных Наций, осуществляют
свои программы примерно в 50 странах, проводя
работу с молодыми призывниками, миротворцами,
полицейскими и сотрудниками иммиграционных
служб в целях предотвращения распространения
ВИЧ/СПИДа и обеспечения лучшего ухода за боль-
ными. Мы подготовили основные пособия — спра-
вочник по программам и сборник для взаимного
обучения. Мы уделяем особое внимание молодым
призывникам – мужчинам и женщинам, поскольку
как и другие молодые люди, они наиболее подвер-
жены риску.

Наша цель заключалась в том, чтобы включить
в программу подготовки военного персонала аспек-
ты формирования навыков профилактики
ВИЧ/СПИДа. Эта задача при поддержке ЮНЭЙДС,
и в частности ЮНФПА, была успешно решена в
вооруженных силах Украины. Подобные программы
были созданы для служащих пограничных служб в
Западной Бенгалии и военных и полицейских сил в
Уругвае и в настоящее время начинают осуществ-
ляться для сотрудников правоохранительных орга-
нов в Российской Федерации и Беларуси.

В целях более широкого ознакомления с нако-
пленным опытом ЮНЭЙДС публикует конкретные
социологические исследования, касающиеся про-
филактики предотвращения ВИЧ/СПИДа и обеспе-
чения ухода, для военнослужащих вооруженного
контингента миротворческих сил Организации
Объединенных Наций в Эритрее, о чем говорится в
докладе, находящемся на рассмотрении членов Со-
вета, который будет вскоре распространен среди во-
еннослужащих Украины и Таиланда. Результаты
этого первого исследования являются одновременно
шокирующими и обнадеживающими. Они свиде-
тельствуют о недостатках в тех областях, где всем
нам следует приложить большие усилия. Мы также
подчеркивали необходимость включения в состав
миссий сотрудников по гендерным вопросам в кон-
фликтных и постконфликтных ситуациях, о чем
члены Совета уже слышали.

В дополнение к мерам, принимаемым в отно-
шении личного состава военных компонентов, мы
активизировали нашу работу, чтобы охватить всех
сотрудников Организации Объединенных Наций.
Например, открытки, содержащие информацию о
проблеме ВИЧ/СПИДа, сейчас адаптируются для
использования для всех сотрудников гуманитарных
миссий, а сборник для взаимного обучения, предна-

значенный для военнослужащих, служит в качестве
основы для взаимного обучения всех сотрудников
Организации Объединенных Наций.

И наконец, в третьих, позвольте мне сказать
несколько слов об опустошительном воздействии
распространения ВИЧ/СПИДа, представляющем
угрозу международной безопасности, о чем гово-
рится в резолюции 1308 (2000), хотя по сути эта
проблема еще более серьезна.

В наиболее серьезно затронутых этой пробле-
мой регионах проблема СПИДа переросла в полно-
масштабный кризис человеческого потенциала. Она
существенно усугубляет экономическую неста-
бильность и проблему продовольственной безопас-
ности и даже может привести к смещению прави-
тельств и падению государственной власти. Гряду-
щее поколение сирот потребует огромных затрат на
оказание поддержки. В прошлом месяце Главный
исполнительный совет одобрил план, представлен-
ный Мировой продовольственной программой и
ЮНЭЙДС, по активной реализации программы
системы Организации Объединенных Наций по
борьбе с ВИЧ/СПИДом в Южной Африке, — плана,
предусматривающего всеобъемлющие меры как в
плане долгосрочных перспектив развития, так и
оказания чрезвычайной гуманитарной помощи, по-
скольку оба эти аспекта являются необходимыми в
странах, наиболее серьезно затронутых этой про-
блемой.

Часть наших усилий направлена на такие ре-
гионы, где эпидемия только начинается и которые
по этой причине являются наиболее управляемыми
с точки зрения распространения, как, например,
Восточная Европа и вся Азия, но вместе с тем мы
должны заниматься проблемами тех государствах,
где воздействие СПИДа столь пагубно сказалось на
национальном потенциале, что потребуются колос-
сальные скоординированные усилия для оказания
чрезвычайной помощи в целях развития, чтобы
предотвратить развал государств.

Тот факт, что в январе 2000 года Совет Безо-
пасности впервые рассмотрел проблему СПИДа,
явился знаменательным событием. Достигнутые то-
гда Советом результаты до сих пор не утратили сво-
его значения. Это обсуждение положило начало
процессу, который позволил нам поставить миро-
творцев и военнослужащих в первые ряды эффек-



10

S/PV.4859

тивных борцов против глобального распростране-
ния СПИДа.

В следующем году я намерен представить Со-
вету подробный доклад об итогах осуществления
резолюции 1308 (2000). Однако размах деятельно-
сти среди миротворцев и военнослужащих уже на-
лицо.

ВИЧ — это проблема для каждого из
42 000 солдат и полицейских, находящихся под ко-
мандованием Организации Объединенных Наций.
Многие из них несут службу в сильно пострадав-
ших от СПИДа регионах, треть из которых находит-
ся в Африке, и все они сталкиваются с тем, что на-
ходятся вдали от своих семей, и работают в тяже-
лых условиях. Если проблема ВИЧ не будет решена,
устойчивость этих операций и их бесценный вклад
в обеспечение международной безопасности ока-
жутся под угрозой.

Но для привлекаемого персонала миротворче-
ская миссия — это относительно небольшая часть
их карьеры. Мы не можем полагаться только на
просветительские программы по вопросам СПИДа
в контексте операций по поддержанию мира. Я на-
стоятельно призываю государства-члены обеспе-
чить, чтобы все военнослужащие, включая тех ми-
ротворцев, которые впервые или повторно участву-
ют в операциях по поддержанию мира, могли уча-
ствовать в постоянно осуществляемых программах
по ВИЧ.

Наша цель, которую мы преследуем вместе с
Департаментом операций по поддержанию мира
(ДОПМ), проста. Мы хотим обеспечить, чтобы ми-
ротворцы и все военнослужащие были лидерами в
борьбе со СПИДом, о чем только что говорилось.

СПИД — это не только огромная моральная
проблема нашего времени. Это также большой
барьер на пути развития, причина экономического
кризиса и огромная угроза безопасности и осново-
полагающей стабильности многих стран. Мы при-
знательны Совету Безопасности за ту роль, которую
он играет в деле признания и решения этой пробле-
мы, и мы надеемся, что он будет и впредь стоять во
главе этого процесса.

Сэр Эмир Джоунз Парри (Соединенное Ко-
ролевство) (говорит по-английски): Г-н Председа-
тель, прежде всего я хочу поблагодарить Вас за
инициативу о проведении этого заседания, а также

поблагодарить г-на Питера Пиота и Жана-Мари Ге-
энно за соответствующие брифинги.

Проведение этой дискуссии два года
спустя после последнего обсуждения в Совете
ВИЧ/СПИДа является очень своевременным теперь,
когда вышел последний доклад Генерального секре-
таря о прогрессе в осуществлении Декларации о
приверженности делу борьбы с ВИЧ/СПИДом, ко-
торый был принял на специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи и ознакомление с которым про-
изводит неизгладимое впечатление. Попросту гово-
ря, нам не удается эффективно решить проблему
глобальной пандемии ВИЧ/СПИДа. Мы понимаем
сегодня, что цели на 2005 год, поставленные в ходе
специальной сессии Генеральной Ассамблеей, не
будут достигнуты. Тем не менее, как никогда ранее,
мы знаем, что необходимо сделать.

Это неприемлемая ситуация. Мы должны за-
полнить пробел между пониманием проблемы и
эффективной практикой и осуществлением. Для
решения этой проблемы необходимо укреплять кол-
лективную политическую волю, и мы должны дей-
ствовать оперативно.

Некоторые утверждают, что Совет Безопасно-
сти не должен обсуждать ВИЧ/СПИД, несмотря на
то, что резолюция 1308 (2000) ярко продемонстри-
ровала, почему эта пандемия отрицательно сказы-
вается на международном мире и безопасности.
Люди, живущие в зоне конфликта, находятся в
большей опасности быть подвергнутыми половому
насилию. Особую опасность представляют собой
демобилизуемые силы. Вероятность военных быть
инфицированными превосходит такую вероятность
для гражданских лиц. Если предполагаемая про-
должительность жизни за десять лет сокращается
на жизнь одного поколения; повторяю: если пред-
полагаемая продолжительность жизни за десять лет
сокращается на жизнь одного поколения, — то как
можно не считать это угрозой безопасности госу-
дарства?

Соединенное Королевство считает, что мас-
штаб проблемы требует ответных мер со стороны
различных органов Организации Объединенных
Наций и ее учреждений. Речь идет не о том, кто
должен действовать, а о том, делаем ли мы коллек-
тивно все возможное и все необходимое.

Разумеется, эта проблема является сложной, с
институционной точки зрения, но ВИЧ/СПИД с са-
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мого начала является сложным вопросом: сложным
для отдельных людей, для семей и общин; сложным
и для наших правительств, а также региональных и
международных учреждений. Но если ею не зани-
маться, она не решится сама собой.

Учитывая все это, на мой взгляд, Совету Безо-
пасности следует задать главный вопрос: должны
ли и можем ли мы сделать больше для оказания
поддержки усилиям Генерального секретаря в деле
борьбы с той глобальной проблемой, которой явля-
ется ВИЧ/СПИД?

Говоря о решении этой проблемы, я хотел бы
подчеркнуть сегодня три основные момента.
Во-первых, это необходимость оценить связь между
безопасностью человека и ВИЧ/СПИДом; во-
вторых, необходимость более тщательно контроли-
ровать и оценивать процесс осуществления резолю-
ции 1308 (2000); и, в-третьих, необходимость про-
водить специальные заседания Совета Безопасно-
сти, запланированные на 2004 и 2005 годы, для
дальнейшего изучения этой проблемы.

Прежде чем остановиться на этих вопросах, я
хотел бы сказать несколько слов о ВИЧ/СПИДе и об
операциях по поддержанию мира в контексте резо-
люции 1308 (2000) Совета Безопасности. Сейчас
получил широкое признание тот факт, что для эф-
фективного решения проблемы ВИЧ/СПИДа необ-
ходим национальный, многосекторальный подход.
Этот подход должен включать в себя гражданский и
военный сектора сил безопасности, а также здраво-
охранение, образование и другие соответствующие
сектора.

Но в то же время мы делаем больший упор на
поиски региональных решений региональных кон-
фликтов, включая развертывание миротворческих
сил из соответствующих регионов. Известно, что в
некоторых наиболее пострадавших от ВИЧ/СПИДа
регионах показатели инфицирования среди обычно-
го населения могут достигать 37 процентов. Но в
некоторых районах, как нам известно, показатели
инфицирования гражданского и военного персонала
сил безопасности могут быть в два — пять раз
больше, чем среди обычного населения.

Это не только ставит под угрозу националь-
ную безопасность и стабильность, но и подрывает
возможности региональных операций по поддержа-
нию мира в самых затронутых этой проблемой ре-
гионах. По мере сокращения количества взрослых в

рядах рабочей силы и резкого увеличения количест-
ва сирот не трудно предсказать, что в будущем мно-
гие страны и регионы будут сталкиваться с серьез-
ными трудностями в поддержании внутренней ста-
бильности и в увеличении их глобального влияния в
борьбе с последствиями этой эпидемии. Все это
подрывает потенциал миротворчества.

Поэтому мы тепло приветствуем и одобряем
работу Объединенной программы Организации
Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС),
Департамента операций по поддержанию мира
(ДОПМ) и других в поддержку правительств в их
усилиях, направленных на разработку националь-
ных стратегий по разъяснительной работе и по под-
готовке программ подготовки кадров, тестирования
и консультационных услуг с целью контролирова-
ния распространения ВИЧ/СПИДа среди граждан-
ского населения и сил безопасности.

На мой взгляд, поистине обнадеживающими
являются слова о том, что удалось добиться опреде-
ленного прогресса. Важно, чтобы ЮНЭЙДС и
ДОПМ в будущем продолжали свою работу при
полной поддержке и одобрении со стороны Совета
Безопасности. Но мы также считаем важным акти-
визировать работу по определению масштабов этой
проблемы и эффективности наших усилий на на-
стоящий момент. Рассмотрение извлеченных уроков
поможет нам понять, что еще следует сделать, кто
это должен делать и когда.

Теперь, говоря о более широком спектре про-
блем, я хотел бы процитировать государственного
секретаря Соединенных Штатов Америки Колина
Пауэлла, который на состоявшейся в сентябре спе-
циальной сессии, посвященной ВИЧ/СПИДу, опи-
сывая ВИЧ/СПИД, сказал, что эта пандемия

«является более разрушительной, чем любое
террористическое нападение… или любой вид
оружия массового уничтожения,.. столь же
жестокой, как любой тиран, СПИД может
уничтожить страны и дестабилизировать це-
лые регионы» (см. A/58/PV.4).

Соединенное Королевство разделяет этот под-
ход. ВИЧ/СПИД таит в себе огромный потенциал в
деле подрыва обществ, уничтожения экономики и
обращения вспять достижений в области развития
за последние 30 лет. В наиболее затронутых регио-
нах, и в частности в Африке к югу от Сахары, он
поражает базу людских ресурсов и размывает ин-
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ституциональный потенциал, жизненно важный для
долговременной стабильности и безопасности. Не-
давний продовольственный кризис в Африке явля-
ется лишь одним проявлением воздействия
ВИЧ/СПИДа на безопасность человека.

Совет Безопасности должен дать четко понять,
что он реализует свой потенциал, работая коллек-
тивно с Генеральной Ассамблеей и Экономическим
и Социальным Советом для обеспечения того, что-
бы общий ответ системы Организация Объединен-
ных Наций был согласованным, комплексным и эф-
фективным. Понимание в более полной мере взаи-
мосвязи между безопасностью человека и
ВИЧ/СПИДом — потенциальный пробел в знаниях.
Мы должны действовать для его преодоления.
Только тогда, когда наше понимание этого вопроса
будет обогащено на основе обсуждений и прений,
мы сможем оценить полный объем и охват потенци-
альной роли Совета Безопасности.

Но нам нужно свести к минимуму угрозу, о ко-
торой мы только что услышали, — угрозу миро-
творчеству Организации Объединенных Наций и
общинам, в которых действуют миротворцы. Давай-
те откроемся перед этим вызовом и при этом при-
дадим мощный импульс действиям в поддержку ру-
ководящей роли Генерального секретаря в этом во-
просе. Я хотел бы сделать три конкретных предло-
жения: во-первых, в 2004 году на основе очередного
доклада Генерального секретаря Совету Безопасно-
сти следует провести новые обсуждения ситуации с
ВИЧ/СПИДом для рассмотрения того, как мы мо-
жем укрепить наш ответ на резолюцию 1308 (2000)
Совета Безопасности. Во-вторых, нам следует ис-
пользовать опыт ЮНЭЙДС, ДОПМ, групп граждан-
ского общества и других, чтобы предложить четкую
базу доказательств взаимосвязи между миром,
безопасностью и ВИЧ/СПИДом и подготовить
крайне важные предложения для действий. В-
третьих, нам следует попросить Генерального сек-
ретаря объединить оба направления для определен-
ной оценки для рассмотрения Советом Безопасно-
сти в 2005 году.

В заключение я хотел бы напомнить слова Ге-
нерального секретаря, сказанные им в сентябре в
Генеральной Ассамблее на заседании, посвященном
последующим мерам по выполнении решений два-
дцать шестой специальной сессии, что

«мы не можем утверждать, что конкурирую-
щие задачи более важны или более безотлага-
тельны. Мы не можем согласиться, что воз-
никло что-то еще, заставившее нас отодвинуть
на задний план СПИД. Всегда будет возникать
что-то еще. Поэтому мы всегда должны сохра-
нять борьбу со СПИДом на приоритетном мес-
те нашей политической и практической пове-
стки дня» (A/58/PV.3).

За две недели до Всемирного дня борьбы со
СПИДом давайте направим четкий сигнал решимо-
сти Совета Безопасности помочь Генеральному сек-
ретарю сохранить вопрос о ВИЧ/СПИДе на видном
месте.

Председатель (говорит по-английски): Я бла-
годарю представителя Соединенного Королевства, в
частности за внесенные им очень хорошие предло-
жения.

Г-н Каннингем (Соединенные Штаты) (гово-
рит по-английски): Прежде всего, г-н Председатель,
я хотел бы воздать Вам должное за созыв сегодня
заседания по осуществлению резолюции 1308
(2000) Совета Безопасности. Это жизненно важный
вопрос. Я также хотел бы поблагодарить заместите-
ля Генерального секретаря Геэнно и д-ра Пиота за
их последнюю информацию, их выступления и за
их работу.

Ясно, что коллективно мы многого достигли,
но мы также видим необходимость энергичных по-
стоянных усилий в будущем.

Почти четыре года назад 10 января 2000 года
мы стали свидетелями самого первого заседания
Совета Безопасности, на котором обсуждался во-
прос здравоохранения и ВИЧ/СПИДа. Я очень хо-
рошо помню, что вначале мы обсуждали, следует ли
нам вообще вести дискуссию по этому вопросу и
действительно ли ВИЧ/СПИД представляет угрозу
международному миру и безопасности. В итоге
члены Совета достигли согласия, что ВИЧ/СПИД
заслуживает внимания Совета Безопасности, пото-
му что ВИЧ/СПИД угрожает убить больше людей и
подорвать больше обществ, чем любой конкретный
конфликт, рассматриваемый нами в Совете Безо-
пасности. По сути, как он мог бы не быть угрозой
международному миру и безопасности?
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Кроме того, поскольку ВИЧ/СПИД поражает
молодежь — молодых военнослужащих, молодых
родителей, молодых правительственных служащих,
молодых врачей и молодых учителей, он угрожает
будущему многих стран.

Как сказал госсекретарь Соединенных Штатов
на специальной сессии Генеральной Ассамблеи в
июне 2003 года, «ни одна война на Земле не может
сравниться с пандемией СПИДа по опустошитель-
ному воздействию» (A/S-26/PV.1). Посол Джоунз
Парри привел свои замечания в ходе специальной
сессии в сентябре 2003 года.

Не может быть никаких сомнений в том, что
сегодня, почти через четыре года после первого об-
суждения в Совете и через три года после принятия
резолюции 1308 (2000), ВИЧ/СПИД по-прежнему
представляет прямую угрозу миру и безопасности.

В резолюции 1308 (2000) Совета Безопасности
рассматривается увязка между ВИЧ/СПИДом, ми-
ром и безопасностью. Последнее обсуждение этой
резолюции прошло в январе 2001 года, почти три
года назад. Сегодня мы заслушали заявления пред-
ставителей Объединенной программы Организации
Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС)
и Департамента операций по поддержанию мира
(ДОПМ) по задачам в плане осуществления и дос-
тигнутого на сегодня прогресса, и, действительно,
им есть, что рассказать — больше, чем можно было
бы вместить в краткие устные выступления в Сове-
те Безопасности.

Многое услышанное нами сегодня обнадежи-
вает. Отрадно слышать об энергичном сотрудниче-
стве между ЮНЭЙДС и ДОПМ. Нас радует вклю-
чение советника по политике в отношении
ВИЧ/СПИДа в состав Департамента операций по
поддержанию мира. Мы отмечаем также сущест-
венный прогресс, которого это лицо добилось в вы-
полнении обязательств ДОПМ в отношении резо-
люции 1308 (2000) Совета Безопасности. Мы отме-
чаем также включение советников по политике в
отношении ВИЧ/СПИДа и создание аналитических
центров по этой проблеме в определенных миссиях.
Они должны быть во всех миссиях, и я отмечаю
слова г-на Геэнно о намерении ДОПМ добиться
этого.

Мы также рады слышать о замечательных уси-
лиях, которые прилагает ДОПМ в плане подготовки
и информированию. Карты информирования о

ВИЧ/СПИДе, о которых говорилось в январе
2001 года, представляют сейчас мощный потенци-
альный инструмент в плане просвещения не только
миротворцев, но также представителей националь-
ных и региональных вооруженных сил. Это должно
быть стандартным вопросом для всех миротворче-
ских операций как можно раньше.

Я воздаю должное д-ру Пиоту за личную при-
верженность осуществлению резолюции 1308
(2000) Совета Безопасности и признаю вклад ди-
ректора Управления ЮНЭЙДС по СПИДу, безопас-
ности и гуманитарному реагированию. Мы воздаем
должное ЮНЭЙДС за работу, проделанную в под-
держку национального реагирования на ВИЧ/СПИД
среди военного персонала. Это крайне важно в под-
ходе к проблеме, и они много и хорошо поработали.
На нас произвела особое впечатление серия доку-
ментов, озаглавленная «Вовлечение военного пер-
сонала в борьбу с ВИЧ/СПИДом, включая обзор по-
литики и программ среди миротворцев и военных
служб». Некоторые из этих документов представле-
ны членам Совета.

Нужно признать, что прогресс есть, но по-
прежнему многое предстоит сделать. Г-н Геэнно
сказал о ключевой задаче повышения информиро-
ванности между участниками миротворческих опе-
раций и представителями местных общин, которые
вступают в контакт, о причинах ВИЧ/СПИДа и о
том, как предотвратить его распространение. Я от-
метил замечания о трудностях работы с 92 государ-
ствами и 42 000 сотрудников на местах. Безусловно,
это сложная задача, но усилия ЮНЭЙДС по работе
с национальными военными силами являются клю-
чевым инструментом в подходе к проблеме
ВИЧ/СПИДа, как и собственные усилия Организа-
ции Объединенных Наций.

Я хотел бы также отметить то, что г-н Геэнно
сказал о необходимости более систематической
оценки миссий и потребности постоянного расши-
рения развивающихся программ. Безусловно, это
правильно. В этой связи мы хотели бы узнать, воз-
можно ли измерить относительный успех аналити-
ческих центров по проблемам ВИЧ/СПИДа в срав-
нении с деятельностью советников по политике в
отношении ВИЧ/СПИДа в миссиях, которые ими
располагают. Мы также высоко оцениваем тот факт,
что сейчас имеются на штатные должности совет-
ников по проблемам ВИЧ/СПИДа, и мы отмечаем
щедрость правительства Дании в финансировании
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целевого фонда ДОПМ для борьбы со СПИДом. Мы
обеспокоены тем, что произойдет с этой должно-
стью, когда в 2004 году прекратится финансирова-
ние. Я хотел бы спросить, есть ли планы у ДОПМ и
ЮНЭЙДС создать постоянную должность.

На самом высоком уровне мое правительство
полностью привержено борьбе с ВИЧ/СПИДом. Со-
единенные Штаты, являясь крупнейшим донором
помощи в области борьбы с ВИЧ/СПИДом, предос-
тавили почти половину всех международных
средств, израсходованных на эти цели в 2002 году.
Мы осуществляем двусторонние программы в более
чем 75 странах мира, и в январе президент Буш
объявил о выделении 15 млрд. долл. США в соот-
ветствии со своим пятилетним планом оказания
чрезвычайной помощи на цели борьбы с
ВИЧ/СПИДом. В мае нынешнего года этот план
был принят в качестве закона при подавляющей
поддержке членов конгресса. Это крупнейший еди-
новременный вклад на цели борьбы с конкретным
заболеванием в истории международного здраво-
охранения. Этот план является продолжением на-
ших широких двусторонних программ, который в то
же время делает упор на 14 из наиболее затронутых
этим заболеванием стран в Африке и Карибском
бассейне. Соединенные Штаты также являются
единственным крупнейшим вкладчиком в Глобаль-
ный фонд борьбы со СПИДом, туберкулезом и ма-
лярией, и наши финансовые обязательства состав-
ляют в общей сложности 1,6 млрд. долл. США.
Кроме того, мы взяли на себя конкретное обяза-
тельство о помощи осуществлению резолюции 1308
(2000) Совета Безопасности как на национальном
уровне, так и в плане двусторонних отношений.

В качестве части международного партнерства
в борьбе с ВИЧ/СПИДом в Африке Министерство
обороны Соединенных Штатов работает в сотруд-
ничестве с африканскими военными силами с це-
лью выработки политики борьбы с ВИЧ/СПИДом
среди военнослужащих путем оказания помощи в
выработке профилактических образовательных про-
грамм, которые направлены на обучение как афри-
канских солдат, так и африканских общин, с тем
чтобы сократить распространение ВИЧ/СПИДа
среди их персонала. В соответствии с недавно при-
нятым законом эта программа была расширена за
счет включения глобальных мер по предотвраще-
нию ВИЧ/СПИДа среди дополнительного военного
персонала. С помощью этой программы наше Ми-

нистерство обороны помогло отобранному военно-
му персоналу разработать политику борьбы с
ВИЧ/СПИДом для своего персонала, принять и
предоставить программы профилактики ВИЧ, обу-
чить военный персонал осуществлению, поддержа-
нию и оценке программ профилактики ВИЧ, а так-
же помогать странам внедрять эффективные меры
медицинского характера в культуру военного пер-
сонала с целью сокращения высокого риска заболе-
ваемости ВИЧ путем коррекции неправильного от-
ношения к этому заболеванию и халатного поведе-
ния.

Соединенные Штаты также принимали уча-
стие в подготовке и напечатании учебного инфор-
мационного бюллетеня Организации Объединенных
Наций об опасности и профилактике ВИЧ/СПИДа
для использования среди сил по поддержанию ми-
ра.

Армия Соединенных Штатов проводит обяза-
тельное тестирование среди нашего военного пер-
сонала. Ежегодно командиры должны отводить оп-
ределенное количество часов на обязательное обу-
чение профилактике, обращая особое внимание на
недопущение халатного поведения. И важным явля-
ется то, что первоначальное обучение военного
персонала по этому вопросу документировано в их
служебном досье. Мое правительство по-прежнему
привержено полному осуществлению резолю-
ции 1308 (2000) Совета Безопасности, и изучает
возможность поиска путей ее более эффективного
выполнения. ВИЧ/СПИД можно полностью предот-
вратить, и посредством эффективного этой резолю-
ции можно избежать передачи этого заболевания
среди миротворцев, национальных военных сил и
членов общин.

 Я с интересом выслушал предложения своего
британского коллеги и хотел бы поддержать его
просьбу о том, чтобы Департамент операций по
поддержанию мира и ЮНЭЙДС в будущем году
представили официальный доклад Совету Безопас-
ности, а Совет возвратился бы к обсуждению этого
вопроса на регулярной основе.

Г-н Муньос (Чили) (говорит по-испански):
Г-н Председатель, мы весьма признательны Вам за
созыв данного заседания для обсуждения вопроса
об осуществлении резолюции 1308 (2000) Совета
Безопасности. Созыв этого заседания подтверждает
Вашу мудрость, и мы выражаем нашу благодар-
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ность за компетентность, с которой Вы руководите
работой Совета Безопасности. Мы также призна-
тельны за доклады, представленные заместителем
Генерального секретаря по операциям по поддер-
жанию мира г-ном Геэнно и д-ром Питером Пиотом,
Исполнительным директором совместной програм-
мы Организации Объединенных Наций по
ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС).

ВИЧ/СПИД, который впервые был описан и
впервые появился в начале 80-х годов, очень быстро
распространился и оказал огромное социальное
воздействие, превратившись в глобальную панде-
мию, от которой погибло более 24 миллионов чело-
век. Благодаря утверждению резолюции 1308 (2000)
мы стали рассматривать эту проблему в новом из-
мерении: ее многостороннее влияние на стабиль-
ность и безопасность. Как отмечает ЮНЭЙДС:

«В регионах, где ВИЧ/СПИД достиг про-
порций эпидемии, он уничтожил саму суть то-
го, что представляло собой государство: от-
дельных людей, семьи, общества, экономиче-
ские и социально-политические институты, а
также военные и полицейские силы, которые
гарантируют защиту государственных инсти-
тутов». (ЮНЭЙДС, фактический доку-
мент № 1).

Что касается Эритреи, то в докладе ЮНЭЙДС,
который был распространен на этом заседании, со-
вершенно справедливо подчеркивается, что для та-
кой маленькой страны, как Эритрея, СПИД «это не-
видимый враг, который превратился в проблему на-
циональной безопасности». Кроме того, было также
установлено, что в конфликте и в период после
конфликта военный персонал, который участвует в
операциях по поддержанию мира, рискует заразить-
ся и стать переносчиком СПИДа. Исследования
свидетельствуют о том, что изменение характера
операций по поддержанию мира является важным
фактором в этом процессе. Фактически за послед-
нее десятилетие роль солдат в операциях по под-
держанию мира изменилась. В настоящее время их
приходится привлекать к ряду гуманитарных задач,
которые не связаны непосредственно с их военным
статусом. Как указал известный эксперт
д-р Триподи, риск заражения военного персонала
увеличивается по мере того, как военные контин-
генты вынуждены участвовать в сложных чрезвы-
чайных операциях. Зачастую это ситуации или
страны, где гражданские институты оказываются

разрушенными и поэтому профилактика ВИЧ ста-
новится весьма сложным, если не сказать, невоз-
можным делом. В некоторых странах, где размеща-
ются силы по поддержанию мира, практически не
существует министерств здравоохранения, ибо они
исчезли.

В докладе также говорится, что постоянное и
длительное пребывание вне семьи, а также тяготы
военной жизни приводят к ситуациям, в которых
имеет место тенденция ускоренного распростране-
ния этого заболевания. Я говорю это не для того,
чтобы приуменьшить огромный успех, который был
достигнут в использовании миротворческих опера-
ций для гуманитарных целей в условиях войны или
гражданской войны, а скорее чтобы указать на не-
обходимость принятия дополнительных мер пре-
досторожности.

Доклад ЮНЭЙДС «На передовой линии» до-
бавляет новый аспект к этой проблеме. Организация
Объединенных Наций выработала скоординирован-
ный подход к профилактике в рамках осуществле-
ния резолюции 1308 (2000), однако, как представля-
ется, этот подход неприемлем для тех случаев, когда
Организация Объединенных Наций заменяется ре-
гиональными институтами в осуществлении миро-
творческих операций и такими региональными ор-
ганизациями, как НАТО, Африканский Союз,
ЭКОВАС и т.д.

Что касается Чили, то наша армия создала сеть
контроля, которая использует расположенные по
всей территории страны центры выявления, распо-
лагающие соответствующей инфраструктурой для
осуществления своих операций, техническими про-
цедурами и квалифицированным персоналом. Все
это является частью профилактического медицин-
ского плана борьбы со СПИДом. Аналогичные цели
преследовались нами и в подготовке нашего воен-
ного персонала, размещенного для участия в опера-
циях по поддержанию мира в постконфликтных зо-
нах, таких, как Тимор-Лешти, Косово или Демокра-
тическая Республика Конго, с тем чтобы наши про-
граммы подготовки не только позволили нашим на-
циональным силам избежать заражения, но также
оказывать помощь в обучении народов этих стран
различным методам профилактики, выявления и
поддержки в ходе проведения лечения.

Мы, разумеется, готовы рассказать представи-
телям любой страны, которую заинтересует наш
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опыт в этой области, и извлеченные нами в этом
процессе уроки.

В завершение, позвольте мне выразить под-
держку сделанным ЮНЭЙДС рекомендациям и то-
му докладу, о котором я упомянул, и просить о том,
чтобы в годовщину резолюции 1308 (2000) в июле
следующего года Департаментом операций по под-
держанию мира (ДОПМ) и ЮНЭЙДС был подго-
товлен совместный доклад, излагающий достиже-
ния в области выполнения этой важной резолюции.

Г-н Исаков (Российская Федерация): Хоте-
лось бы выразить признательность Заместителю
Генерального секретаря г-ну Геэнно и доктору Пио-
ту за их весьма информативные представления.

Мы придаем важное значение координации
международных усилий при центральной роли Ор-
ганизации Объединенных Наций в целях эффектив-
ной нейтрализации острых глобальных вызовов,
одним из которых, несомненно, является
ВИЧ/СПИД. Считаем обоснованным рассмотрение
этого вопроса в контексте миротворческих опера-
ций Организации Объединенных Наций. Глобаль-
ная борьба с ВИЧ/СПИДом требует твердого поли-
тического руководства, личной приверженности и
согласованных конкретных действий, подкреплен-
ных техническими и финансовыми ресурсами. Об
этом говорил министр иностранных дел России
г-н Иванов, выступая в сентябре с.г. на специальном
заседании Генеральной Ассамблеи Организации
Объединенных Наций по обзору хода выполнения
Декларации о приверженности делу борьбы с
ВИЧ/СПИДом, принятой на двадцать шестой спе-
циальной сессии Генеральной Ассамблеи Органи-
зации Объединенных Наций в 2001 году.

Генеральная Ассамблея и Экономический и
Социальный Совет сделали уже немало для выра-
ботки эффективной стратегии реагирования на рас-
пространение ВИЧ/СПИДа. Положительной оценки
заслуживает практическая деятельность на этом на-
правлении, прежде всего Объединенной программы
Организации Объединенных Наций по
ВИЧ/СПИДу, а также Всемирной организации здра-
воохранения, Детского фонда Организации Объеди-
ненных Наций, Фонда Организации Объединенных
Наций в области народонаселения, Программы раз-
вития Организации Объединенных Наций и ряда
других учреждений системы Организации Объеди-
ненных Наций.

Большую роль играют постоянное внимание и
личная приверженность Генерального секретаря
Организации Объединенных Наций г-на Аннана де-
лу борьбу с ВИЧ/СПИДом, при активном содейст-
вии которого был учрежден Глобальный фонд борь-
бы с ВИЧ/СПИДом, туберкулезом и малярией.

Россия с самого начала поддержала идею соз-
дания этого фонда и способствовала его организа-
ционно-юридическому оформлению и становлению.
Мы уже внесли в фонд 4 млн. долл. США, а в де-
кабре планируем внести еще 1 млн. долл. США из
объявленной президентом Российской Федерации
г-ном Путиным общей суммы нашего взноса в
20 млн. долл. США.

ВИЧ/СПИД является серьезным препятствием
для успешного развития государств. Эта разруши-
тельная эпидемия истощает ресурсы и потенциал
стран, негативно воздействует на общую социаль-
но-экономическую ситуацию и, в конечном итоге,
как и любая столь же значимая глобальная пробле-
ма — на международную безопасность и стабиль-
ность.

В этом контексте в целом понятно внимание к
данной теме со стороны Совета Безопасности, кото-
рый рассматривал ее применительно к последстви-
ям СПИДа для мира и безопасности в Африке в ян-
варе 2000 года и операциям по поддержанию мира в
июле 2000 года.

Г-н Мекдад (Сирийская Арабская Республика)
(говорит по-арабски): Я хотел бы выразить нашу
признательность за проведение этого заседания, ко-
торое поводится в рамках международных
усилий по борьбе с распространением эпидемии
ВИЧ/СПИДа, в особенности применительно к опе-
рациям по поддержанию мира, которые осуществ-
ляются в разных регионах мира. Наша цель состоит
в том, чтобы распространять информацию, обучать
участников операции по поддержанию мира вопро-
сам профилактики и борьбы с этой эпидемией, что-
бы сдерживать и предотвращать ее распространение
на местах. Позвольте нам, г-н Председатель, также
присоединиться к Вашим приветствиям в адрес Ге-
нерального секретаря Организации Объединенных
Наций за его присутствие среди нас, во время обсу-
ждения этого очень важного вопроса.

Мы хотели бы поблагодарить Заместителя Ге-
нерального секретаря по операциям по подержанию
мира г-на Жана-Мари Геэнно за предоставленную
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информацию об осуществлении Департаментом
операций по поддержанию мира (ДПКО) соответст-
вующих пунктов резолюции 1308 (2000). Мы хотели
бы отметить, что информирование, обучение и при-
верженность мерам, осуществляемым администра-
цией, является частью комплексной международной
кампании по борьбе с этой эпидемией и ее прекра-
щением.

Моя делегация хотела бы выразить свое вос-
хищение и удовлетворение содержанием доклада
г-на Геэнно о мерах по борьбе с ВИЧ/СПИДом в
рамках операций по поддержанию мира, в особен-
ности в связи с тем, что моя страна, начиная с
1974 года, приняла примерно 1000 миротворцев в
рамках Сил Организации Объединенных Наций по
наблюдению за разъединением. Мы хотели бы по-
благодарить исполнительного директора ЮНЭЙДС
д-ра Питера Пиота за его выступление, которое со-
держало основные положения и факты, к которым
международное сообщество должно отнестись
серьезно, для того чтобы обуздать эту эпидемию.
Мы хотели бы подтвердить, что усилия ЮНЭЙДС
являются основополагающими и жизненно важны-
ми в рамках международных усилий.

Генеральная Ассамблея, Экономический и Со-
циальный Совет и соответствующие специализиро-
ванные учреждения Организации Объединенных
Наций, в особенности Всемирная организация здра-
воохранения, играют основополагающую роль в
борьбе международного сообщества с этой эпиде-
мией, в особенности с учетом воздействия этого за-
болевания на стабильность и безопасность некото-
рых стран. Мы хотели бы отметить здесь, что меж-
дународные усилия и международное сотрудниче-
ство являются основополагающими и необходимы-
ми для того, чтобы развивать уже принятые к на-
стоящему времени позитивные меры. Мы хотим
выразить нашу признательность усилиям, которые
были предприняты в этом отношении лично Гене-
ральным секретарем Кофи Аннаном.

Имеется настоятельная необходимость ассиг-
новать больше средств как на международном, так и
на национальном уровне. Необходимо оказывать
поддержку Глобальному фонду борьбы с
ВИЧ/СПИДом, туберкулезом и малярией и предос-
тавлять доступные лекарственные препараты инфи-
цированным, в частности в развивающихся странах.
Мы не вправе забывать о решающей роли нацио-
нальных и международных неправительственных

организаций, которые прилагают активные усилия в
этой области. Это содействует укреплению между-
народных усилий по борьбе с ВИЧ/СПИДом. Доку-
мент, подготовленный двадцать шестой специаль-
ной сессией Генеральной Ассамблеи по проблеме
ВИЧ/СПИДа, является важной основой междуна-
родной борьбы с этим заболеванием. Я хотел бы
подтвердить, что ликвидация этой болезни зависит
от сотрудничества между странами мира и от пре-
доставления помощи бедным и развивающимся
странам в целях поддержки их национальных уси-
лий. Это неизбежно связано с международным на-
учно-техническим прогрессом, который должен
привести к разработке профилактических вакцин,
более эффективному лечению и разработке более
действенных лекарств.

Правительство Сирийской Арабской Респуб-
лики было осведомлено о той опасности, которую
представляет это заболевание на ранней стадии,
особенно для вооруженных сил, и оно рассматрива-
ло ВИЧ/СПИД, как главный предмет озабоченно-
сти. В 1987 году оно учредило национальную про-
грамму борьбы с ВИЧ/СПИДом. Оно подготовило
многосекторальный стратегический национальный
план, который привел к созданию национального
комитета по ВИЧ/СПИДу, прилагающего усилия во
всех областях, упомянутых в Декларации о привер-
женности делу борьбы с ВИЧ/СПИДом.

Благодаря усилиям министерства здравоохра-
нения Сирии и роли, которую играют частный сек-
тор, а также социальные и религиозные организа-
ции, показатель распространения этого заболевания
в нашей стране весьма невысок. В 2003 году На-
циональный комитет по борьбе со СПИДом и бо-
лезнями, передаваемыми половым путем, присту-
пил к выполнению следующих задач: обеспечению
выполнения всеми органами управления страны
при осуществлении их функций, национальных
планов и образовательных мероприятий и программ
средств массовой информации по борьбе со
СПИДом, принятых на себя обязательств; укрепле-
нию и наращиванию потенциала и ресурсов страны
по борьбе со СПИДом и болезнями, передаваемыми
половым путем, и обеспечению ухода за инфициро-
ванными лицами; включению программ в области
профилактики СПИДа в программы репродуктивно-
го здоровья, первичного здравоохранения и школь-
ного образования; уделению большего внимания
научно-исследовательской работе в области здраво-
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охранения и исследованиям по эпидемиологии; и
созданию базы данных по СПИДу. Мы уделяем
особое внимание вопросу повышения осведомлен-
ности нашего населения, особенно среди военно-
служащих вооруженных сил, по вопросам здраво-
охранения.

Несмотря на все эти меры, главным препятст-
вием, которое сдерживает усилия стран по дости-
жению целей, сформулированных в Декларации о
приверженности, является отсутствие финансовых
и людских ресурсов, необходимых для закрепления
уже достигнутых результатов.

И наконец, я хотел бы еще раз заявить о том,
что Сирия полностью готова сделать все возможное
для содействия нашим коллективным усилиям по
борьбе с этой эпидемией, с тем чтобы обеспечить
более светлое и безопасное будущее для всего чело-
вечества.

Г-н Траутвайн (Германия) (говорит по-
английски): Германия приветствует инициативу Ан-
голы, которая в настоящее время исполняет функ-
ции Председателя, по проведению этого заседания,
посвященного последующим мерам по выполнению
резолюции 1308 (2000) Совета Безопасности. Мы
благодарим заместителя Генерального секретаря
г-на Геэнно и Директора-исполнителя Объединен-
ной программы Организации Объединенных Наций
по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС) г-на Питера Пиота за
их всеобъемлющие доклады о ходе осуществления
данной резолюции и приветствуем Генерального
секретаря и благодарим его за участие в сегодняш-
нем заседании, которое подчеркивает универсаль-
ную важность этой проблематики.

Мы хотели бы также напомнить о личном уча-
стии посла Холбрука и его активной роли в дея-
тельности по привлечению внимания к проблеме
ВИЧ/СПИДа в качестве угрозы для международной
безопасности. Благодаря его деятельности вопрос о
ВИЧ/СПИДе был включен в повестку дня Совета
Безопасности, а в июле 2000 года был разработан
проект резолюции 1308 (2000), которую мы сейчас
выполняем.

Многое уже сделано. Международные усилия
по борьбе с этой эпидемией значительно активизи-
ровались, однако нам также следует признать, что,
несмотря на этот факт, число людей, инфицирован-
ных ВИЧ, и тех, кто страдает от СПИДа, по-
прежнему увеличивается. Обеспокоенность вызы-

вает растущая тенденция к тому, что эпидемия на-
чинает затрагивать те регионы, которым ранее уда-
валось избегать этого бедствия.

Проведение в июне 2001 года специальной
сессии Генеральной Ассамблеи по проблеме
ВИЧ/СПИДа стало еще одним крупным шагом на
пути к укреплению поддержки глобальной борьбы с
ВИЧ/СПИДом. В принятой в качестве ее итогового
документа Декларации о приверженности устанав-
ливаются всеобъемлющие рамки для эффективного
реагирования, включая разработку обусловленных
определенными сроками задач для достижения на-
меченных конкретных целей, касающихся также
тесной взаимосвязи между вооруженными кон-
фликтами и распространением ВИЧ/СПИДа. Гене-
ральная Ассамблея и Совет Безопасности должны
внимательно следить за этим процессом. Поэтому
мы приветствуем проведение заседания высокого
уровня Генеральной Ассамблеи, состоявшееся
22 сентября, в работе которого приняли участие
многие главы государств и правительств. Следует
упомянуть также и другие важные инициативы, та-
кие, как учреждение Глобального фонда борьбы со
СПИДом, туберкулезом и малярией и усилия Все-
мирной организации здравоохранения.

Глобальный фонд превратился в весьма эф-
фективный дополнительный инструмент для моби-
лизации столь необходимых финансовых средств,
которые могли бы также использоваться для осуще-
ствления конкретных программ, о которых идет
речь в резолюции 1308 (2000). В целях оказания
поддержки Германия приняла на себя обязательство
предоставить Фонду 300 млн. евро к 2007 году.

Нам очень приятно узнать из докладов
г-на Геэнно и г-на Пиота о том, что Департамент
операций по поддержанию мира (ДОПМ) и
ЮНЭЙДС уже предприняли целый ряд конкретных
шагов, которые позволят одновременно свести к
минимуму угрозу распространения ВИЧ/СПИДа в
зонах конфликтов и защитить местное население и
размещенных на местах миротворцев от инфекции.
Мы твердо считаем, что подготовка персонала по
вопросам ВИЧ/СПИДа должна стать неотъемлемой
частью каждой миссии. Мы рассматриваем резолю-
цию 1308 (2000) в увязке с резолюцией 1325 (2000)
о женщинах и мире и безопасности и резолюци-
ей 1460 (2003), касающейся детей и вооруженных
конфликтов. Все эти три резолюции являются клю-
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чевыми компонентами при учреждении будущих
миссий по поддержанию мира.

В этой связи оптимизм вселяют недавно про-
ходившие переговоры по вопросу о создании Мис-
сии Организации Объединенных Наций в Либерии.
Мы могли убедиться в явном улучшении в системе
Организации Объединенных Наций, а также в Сове-
те понимания того, что эти три вопроса тесным об-
разом взаимосвязаны и требуют безотлагательного
рассмотрения в интересах достижения долгосроч-
ного и стабильного успеха в осуществлении миро-
творческой миссии. Нас также очень обнадеживает
тот факт, что ДОПМ продолжает свое сотрудниче-
ство с Фондом Организации Объединенных Наций в
интересах развития женщин (ЮНИФЕМ) в целях
направления советников по гендерным вопросам
для работы в конфликтных и постконфликтных си-
туациях.

Мы полностью согласны с основной мыслью,
прозвучавшей в выступлениях г-на Геэнно и
г-на Пиота, о том, что необходимо сделать еще
больше для сокращения риска заражения миротвор-
цев ВИЧ/СПИДом и его распространения. В этой
связи, используя формулировку Декларации о при-
верженности, моя делегация хотела бы вновь под-
твердить, что профилактика должна быть основой
наших мер реагирования. Мы полностью согласны с
идеей о том, что миротворцы и военнослужащие
могут и должны стать лидерами в борьбе против
распространения ВИЧ/СПИДа. Поэтому мы призы-
ваем ДОПМ и ЮНЭЙДС и впредь уделять особое
внимание ознакомительной подготовке персонала
на этапе до его развертывания на местах, а также
постоянному повышению осведомленности и про-
светительской работе по вопросам ВИЧ/СПИДа на
этапе развертывания сил в странах с высоким пока-
зателем заболеваемости, в том числе через советни-
ков по вопросу о ВИЧ/СПИДе.

Мы также хотим подчеркнуть, что главная от-
ветственность за отбор хорошо подготовленного
персонала по-прежнему лежит на странах, осуще-
ствляющих развертывание войск. Они должны
обеспечить, чтобы в операциях принимали участие
лишь те миротворцы, которые хорошо информиро-
ваны об опасности, связанной с размещением в
странах с высоким показателем заболеваемости, и
ознакомлены с основными профилактическими ме-
рами. Нам всем необходимо прилагать больше уси-
лий на национальном уровне для повышения уров-

ня осведомленности о ВИЧ/СПИДе в наших воору-
женных силах, особенно сейчас, когда молодежь
во многих западных странах, включая Германию,
все меньше осознает опасность заболевания
ВИЧ/СПИДом. К числу таких мер, разумеется, от-
носится добровольное обследование, проводимое
как до размещения персонала, так и во время его
развертывания.

Мы считаем, что сейчас, почти три года спустя
после принятия резолюции 1308 (2000), необходимо
добиться того, чтобы соответствующие возможно-
сти для прохождения добровольного обследования
стали неотъемлемой частью всех операций по под-
держанию мира. Однако, как представляется, это не
всегда происходит. Летом из доклада, посвященного
последней миссии Совета Безопасности в район
Великих озер, мы узнали о том, что в то время Мис-
сия Организации Объединенных Наций в Демокра-
тической Республике Конго не располагала возмож-
ностями для проведения таких обследований. Мы с
удовлетворением услышали из доклада заместителя
Генерального секретаря Геэнно о том, что в настоя-
щее время этот вопрос изучается.

В заключение, я хотел бы добавить, что моя
делегация поддерживает предложение, с которым
выступили многие ораторы и которое касается не-
обходимости дальнейшего рассмотрения этого во-
проса в Совете на одном из будущих заседаний в
2004 году.

Г-н Ван Гуаня (Китай) (говорит по–китай-
ски): Прежде всего я хотел бы поблагодарить замес-
тителя Генерального секретаря Геэнно и г-на Пиота
за только что проведенные ими всеобъемлющие и
подробные брифинги. Эти брифинги особенно по-
лезны в содействии получению нами полного пред-
ставления о ходе осуществления резолюции 1308
(2000) и стоящих впереди сложных задач. Предло-
женные этими ораторами соответствующие реко-
мендации тоже чрезвычайно информативны и за-
служивают серьезного рассмотрения Советом.

Мы рады присутствию на наших сегодняшних
прениях Генерального секретаря.

ВИЧ/СПИД не только угрожают физическому
здоровью человека, но еще и серьезно препятству-
ют социально-экономическому развитию и стабиль-
ности особо подверженных им стран и регионов.
Они создали одну из наиболее характерных, но не
традиционных для современного мира проблем в
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сфере безопасности. В последние годы междуна-
родное сообщество и Организация Объединенных
Наций в частности уделяют проблеме ВИЧ/СПИДа
повышенное внимание. В ходе недавнего совещания
по ВИЧ/СПИДу на высшем уровне страны подтвер-
дили свою решимость победить эту болезнь и свою
убежденность в том, что им удастся это сделать.
Теперь нам настоятельно необходимо срочно взять-
ся за принятие эффективных мер, далее укреплять
сотрудничество, поддерживать Организацию Объе-
диненных Наций в ее усилиях и координировать с
нею свои действия. Совет тоже может сыграть от-
водимую ему в решении этой проблемы роль.

Китай одобряет серию позитивных шагов,
предпринимаемых Департаментом операций по
поддержанию мира на основе соответствующих ре-
золюций Совета Безопасности для повышения в
среде миротворцев осведомленности относительно
профилактики ВИЧ/СПИДа, для направления в
миссии советников по проведению политики в от-
ношении эпидемии и по пересмотру кодекса пове-
дения миротворцев. Эти меры, несомненно, будут
способствовать обеспечению безопасности миро-
творцев и позволят им со всем усердием выполнять
поставленные перед ними Советом Безопасности
задачи. Надеемся, что Совет Безопасности будет и
впредь усиливать свою координацию и сотрудниче-
ство с соответствующими международными учреж-
дениями, позволяя им использовать достоинства
своих сравнительных преимуществ и разделения
труда, а также способствовать достижению закреп-
ленных в Декларации тысячелетия целей развития в
кампании по борьбе с ВИЧ/СПИДом согласно уста-
новленному графику.

Правительство Китая принимает активное
участие в международном сотрудничестве в деле
борьбы с ВИЧ/СПИДом. Мы обязались внести в
Глобальный фонд борьбы с ВИЧ/СПИДом, туберку-
лезом и малярией 10 млн. долл. США. Мы задейст-
вованы в проектах сотрудничества с заинтересован-
ными государствами и энергично исследуем воз-
можности сотрудничества с африканскими страна-
ми. Китай готов и впредь сотрудничать с междуна-
родным сообществом в неустанных усилиях по
снижению опасности ВИЧ/СПИДа и наносимого
ими урона и способствовать общему развитию.

Г-н Райчев (Болгария) (говорит по–англий-
ски): Прежде всего мне хотелось бы выразить Вам,
г-н Председатель, признательность нашей делега-

ции за созыв этого важного заседания и за Ваш
вклад в дело выдвижения проблемы ВИЧ/СПИДа на
одно из первых мест в повестке дня Совета Безо-
пасности. Еще мне хотелось бы выразить нашу бла-
годарность заместителю Генерального секретаря по
операциям по поддержанию мира г-ну Жан-Мари
Геэнно и Директору-исполнителю Объединенной
программы Организации Объединенных Наций по
ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС) за их всеобъемлющие и
информативные заявления.

Я пользуюсь также этой возможностью для
того, чтобы приветствовать Генерального секретаря,
присутствие которого само по себе свидетельству-
ет о значимости обсуждаемого нами сегодня вопро-
са.

Массовое и быстрое распространение
ВИЧ/СПИДа в самом деле вызывает тревогу и оп-
равданное беспокойство. Эпидемия несет с собой
невероятные человеческие страдания, особенно в
тех странах, где недостаточно ресурсов для лечения
больных, ухода за ними и их поддержки. Эпидемия
ВИЧ/СПИДа — проблема не только здравоохране-
ния. Она действительно обладает и демографиче-
ской, и экономической, и социальной, и этической
сторонами. Эпидемия СПИДа стала причиной жес-
токого кризиса в сфере развития, дестабилизирую-
щего целые общества и создающего угрозы миру и
безопасности. Наша делегация полностью осознает,
что — как отражено в резолюции 1308 (2000) Сове-
та Безопасности — между эпидемией СПИДа, ми-
ром и безопасностью существует явная связь. Воз-
никающая в результате конфликтов миграция людей
ускоряет распространение ВИЧ/СПИДа, однако и
сама эпидемия тоже вызывает социально-
экономические кризисы, способные создавать угро-
зы для стабильности и безопасности. Так что борь-
ба с распространением ВИЧ/СПИДа непосредст-
венно связана с предотвращением вооруженных
конфликтов. Она нуждается в скоординированных
ответных действиях всех соответствующих органов
Организации Объединенных Наций, в том числе и
Совета Безопасности.

Резолюция 1308 (2000) касается не только здо-
ровья миротворцев и опасностей распространения
среди них этого заболевания, но также и их пропа-
гандистской роли поборников ответственного пове-
дения. Болгария убеждена, что миротворцы вполне
способны содействовать профилактической работе.
Мы рады ныне проводимым в системе Организации
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Объединенных Наций обсуждениям того, как кон-
фликтные ситуации и гуманитарные кризисы ино-
гда повышают опасность заражения ВИЧ как для
беженцев, так и принимающих общин, равно как и
для персонала Организации Объединенных Наций и
сотрудников неправительственных организаций в
полевых операциях.

В этой связи мы согласны с наличием необхо-
димости в непрестанных усилиях по реализации
уже существующих планов действий в отношении
ВИЧ/СПИДа. Наша страна полностью поддержива-
ет цели, установленные в Декларации о привержен-
ности, принятой Генеральной Ассамблеей на ее
двадцать шестой специальной сессии по
ВИЧ/СПИДу. Болгария уже выполнила основные
задачи, поставленные Декларацией о приверженно-
сти делу борьбы с ВИЧ/СПИДом на 2003 год, и за-
веряет в политической, гражданской и личной при-
верженности наших руководителей достижению це-
лей, установленных на 2005 и 2010 годы.

Болгария, к счастью, относится к странам с
низким уровнем заболеваемости ВИЧ/СПИДом.
Тем не менее болгарское правительство четко де-
монстрирует свою твердую политическую волю к
принятию необходимых мер для удержания заболе-
ваемости ВИЧ/СПИДом в стране на низком уровне
и свою готовность делать это. Кроме того, наша
страна считает, что в борьбе с ВИЧ/СПИДом со-
вершенно необходимы национальные стратегии и
поэтому поощряет разработку таких долгосрочных
стратегий, распространяющихся на просвещение,
профилактику, добровольную и конфиденциальную
проверку крови и консультирование. В 2001 году
болгарское правительство утвердило национальную
стратегию и национальный план действий по про-
филактике и сдерживанию распространения СПИДа
и других венерических заболеваний на период
2001–2007 годов.

Мы прекрасно осознаем, что национальные
правительства несут главную ответственность за
обеспечение адекватной подготовки и просвещения
миротворцев. В этой связи мне хотелось бы указать
на то, что занятия с болгарскими военнослужащими
по всем аспектам профилактики ВИЧ/СПИДа про-
водятся регулярно. В Болгарии это уже установив-
шаяся практика — конфиденциально предоставлять
добровольно заинтересованным миротворцам кон-
сультации и проверять их кровь. Консультирование
и анализ крови предлагаются болгарским миро-

творцам и в полевых условиях. Кроме того, в про-
светительские программы для болгарского миро-
творческого персонала включается последняя ин-
формация по наиболее актуальным вопросам
ВИЧ/СПИДа. В 2003 году для болгарских воору-
женных сил была проведена серия информацион-
ных кампаний относительно ВИЧ/СПИДа. Болгар-
ские военнослужащие принимали участие в прове-
денных в Монтеррее, Соединенные Штаты, просве-
тительских программах по вопросам стратегическо-
го планирования в отношении ВИЧ/СПИДа. В этой
связи мы бы порекомендовали всем государствам,
предоставляющим свои контингенты для операций
Организации Объединенных Наций по поддержа-
нию мира, проводить для желающих миротворцев
конфиденциальные консультации и тестирование их
крови как до, так и в период их развертывания.

Наша делегация воздает честь ЮНЭЙДС и
Департаменту операций по поддержанию мира за
их усилия в общей сфере миротворчества и борьбы
с ВИЧ/СПИДом. Мы с удовлетворением отмечаем
широкий подход, занятый ЮНЭЙДС и Департамен-
том в решении проблемы ВИЧ/СПИДа в среде во-
енного и гражданского миротворческого персонала,
а также гуманитарных работников и уязвимых сло-
ев населения. Болгария решительно поддерживает
вышеназванный подход и настоятельно призывает
все органы Организации Объединенных Наций все-
сторонне сотрудничать с ЮНЭЙДС и Департамен-
том операций по поддержанию мира на всех уров-
нях.

Проблема пандемии ВИЧ/СПИДа может рас-
сматриваться эффективно только в том случае, если
вся система Организации Объединенных Наций бу-
дет действовать в глобальном масштабе и применит
холистический подход. Открытость, глобальная со-
лидарность и твердое политическое лидерство яв-
ляются обязательными условиями, если мы хотим
построить мост через пропасть стигмы, дискрими-
нации и нежелания признавать факты. Сейчас перед
миром стоит устрашающая проблема. Мир должен
встать на защиту прав и достоинства человека и ус-
пешно справиться с пандемией СПИДа — болез-
нью, которая подрывает экономическое развитие и
социальное процветание каждой нации, страдаю-
щей от нее.

Г-н де ла Саблиер (Франция) (говорит
по-французски): Я благодарен Вам, г-н Председа-
тель, за то, что Вы организовали эти важные прения
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во время Вашего пребывания на этом посту Прези-
дента.

Генеральный секретарь убедительно подчерк-
нул, что борьба против СПИДа должна оставаться в
центре нашего внимания. Мы безоговорочно под-
держиваем решительные усилия, которые он пред-
принимает для того, чтобы Организация Объеди-
ненных Наций посвятила себя этой цели, использо-
вав для этого все возможные средства.

К сожалению, после принятия резолюции 1308
(2000) в июле 2000 года СПИД продолжает вызы-
вать большие жертвы среди населения. Целые по-
коления мужчин и женщин были поражены этой бо-
лезнью в самом расцвете лет. Бессчетное число де-
тей превратилось в сирот. Группы общества были
серьезно дестабилизированы и понесли большой
урон. Мы знаем о последствиях пандемии для об-
щества, государственного управления и инфрастук-
туры, включая инфраструктуру в сфере здравоохра-
нения и медицинской помощи, сельскохозяйствен-
ного производства и образования. Мы знаем, что в
определенных регионах, и особенно в Африке, си-
туация стала драматичной.

Тем не менее есть надежда, которая позволяет
нам думать, что распространение этой болезни,
возможно, не является непреодолимой неизбежно-
стью. Понимание того, что именно поставлено на
карту, теперь существует во всем мире, как проде-
монстрировало совещание Генеральной Ассамблеи
на высоком уровне в сентябре. Мы начинаем видеть
влияние на национальную политику наших стран
того прогресса, который мы достигаем на междуна-
родных форумах. Я думаю конкретно об использо-
вании Глобального фонда борьбы со СПИДом, ту-
беркулезом и малярией и решениях Всемирной тор-
говой организации предоставить беднейшим слоям
населения доступ к лекарствам.

Борьба против ВИЧ/СПИДа требует небыва-
лой мобилизованности, ответственность за которую
несем мы все. Мы должны удвоить наши усилия,
чтобы выполнить обязательства, которые мы взяли
на себя все вместе в Организации Объединенных
Наций в 2001 году. Совету известны обязательства
Франции и европейцев в этом вопросе. Президент
Французской Республики высказал это во время его
выступления перед Генеральной Ассамблеей в сен-
тябре, когда он говорил о том, что Генеральный ди-
ректор Всемирной организации здравоохранения

назвал чрезвычайной ситуацией мирового масштаба
в области здравоохранения.

Совет Безопасности должен продолжать в
полной мере играть свою роль в этой коллективной
борьбе. Мы вспоминаем важное заседание, которое
проводилось 10 января 2000 года и было посвящено
воздействию СПИДа на мир и безопасность в Аф-
рике. Резолюция 1308 (2000) является частью мер,
последовавших за этим заседанием, и наша первая
обязанность сегодня — это неукоснительно соблю-
дать ее. Поэтому мы должны постоянно следить за
ситуацией. В этой связи мы благодарны г-ну Питеру
Пиоту и г-ну Жану-Мари Геэнно за их неустанные
усилия и их столь исчерпывающие выступления.
Франция, разумеется, испытывает удовлетворение
по поводу принятых мер и осуществленной дея-
тельности, а также по поводу координации между
теми, кто играет важные роли. Все это должно ин-
тенсивно продолжаться.

Мы также работаем над этим вопросом, по-
скольку он вызывает у нас озабоченность. Борьба
против ВИЧ/СПИДа стала приоритетным вопросом
во французской армии. Как известно Совету, фран-
цузские войска присутствует во многих зонах, кото-
рые особенно страдают от пандемии. Франция ру-
ководствуется указаниями и участвует в програм-
мах, разработанных Департаментом операций по
поддержанию мира (ДОПМ). Мы подготовили на-
циональные программы, основанные на долгосроч-
ных стратегиях в соответствии с резолюцией 1308
(2000). Профилактические меры, основанные на со-
четании индивидуальных и коллективных мер, и
особенно на таких факторах, как эффективность
обучения, предотвращение, обнаружение и добро-
вольное и конфиденциальное лечение у психотера-
певта, сегодня представляют собой один из наибо-
лее важных аспектов подготовки вооруженных сил
к участию в операциях по поддержанию мира.
Франция будет продолжать эту деятельность. Разу-
меется, мы также будем продолжать поддерживать
деятельность Объединенной программы Организа-
ции Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу, ДОПМ
и всех других работающих в этом направлении ор-
ганизаций. Франция готова поделиться своими зна-
ниями и опытом, если это поможет улучшить коор-
динацию наших усилий. Что касается Совета Безо-
пасности, то здесь важно, чтобы он продолжал при-
нимать меры по реализации резолюции 1308 (2000).



23

S/PV.4859

Более того, мы все знаем, какие именно геопо-
литические ставки связаны с пандемией СПИДа.
Это, безусловно, одна из самых фундаментальных и
актуальных угроз, которая стоит перед нашим ми-
ром. В ряде регионов СПИД не только препятствует
прогрессу и развитию, но даже миру и безопасно-
сти. В свою очередь, насилие и нестабильность яв-
ляются растущими рисками, связанными с угрозой
болезни. Поэтому борьба со СПИДом должна быть
важным аспектом наших усилий по предотвраще-
нию конфликтов и обеспечению будущего для насе-
лений, которые пережили конфликты.

Мы знаем, что учреждения Организации Объ-
единенных Наций очень часто включают этот во-
прос приоритетной важности в свою деятельность и
свои программы. Это должно делаться системати-
чески — разумеется, принимая во внимание специ-
фические особенности каждой ситуации. Мы долж-
ны также неустанно продолжать нашу работу в от-
ношении связей между СПИДом и миром и безо-
пасностью. Генеральный секретарь мог бы вклю-
чить отдельную главу по этому вопросу в свой еже-
годный доклад. Я также с интересом отметил пред-
ложение моего британского коллеги, чтобы офици-
альный доклад был выпущен Секретариатом в
2004 году по прогрессу в осуществлении резолю-
ции 1308 (2000). И последнее, я хотел бы предло-
жить, чтобы Совет Безопасности и Экономический
и Социальный Совет вместе рассмотрели возмож-
ные пути более эффективной работы над этими
проблемами. В этом случае мы могли бы увеличить
наш вклад в необходимую мобилизацию деятельно-
сти, которая должна охватить нас всех.

Г-н Со (Гвинея) (говорит по-французски): По-
звольте мне поблагодарить г-на Жана-Мари Геэнно
и г-на Питера Пиота за важные и информативные
брифинги, которые они провели для нас по вопросу
опасности ВИЧ/СПИДа, особенно в отношении то-
го, как они соотносятся с операциями по поддержа-
нию мира и мерами, которые должны быть пред-
приняты, чтобы ликвидировать эти болезни.

Пандемия ВИЧ/СПИД возникла в начале
80-х годов. Сейчас это не только проблема общест-
венного здравоохранения, это также главное пре-
пятствие на пути развития, которое является ключе-
вым компонентом стабильности и международного
мира и безопасности. Африка — а это континент,
наиболее сильно страдающий от конфликтов, сла-
бого развития и ВИЧ/СПИДа, — должна быть объ-

ектом внимания в будущем, особенно если учесть,
что большинство мировых конфликтов сегодня про-
исходят в Африке, где осуществляется несколько
довольно больших операций по поддержанию мира.

ВИЧ/СПИД оказывает сильное воздействие на
наиболее производительные и активные сектора
африканского населения, особенно на взрослых лю-
дей в расцвете лет, на редкую в условиях Африки
квалифицированную рабочую силу, а также на
женщин и детей. Ужасающие потери человеческих
и финансовых ресурсов, которые являются резуль-
татом СПИДа, делают это заболевание основной
проблемой безопасности и развития Африки. По
официальной статистике, ВИЧ распространяется в
Гвинее с ужасающей скоростью, причем средняя
частота инфекции составляет 2,8 процента. Учиты-
вая, что соответствующая скорость инфекции со-
ставляет соответственно 7 процентов и 6 процентов,
самое большое воздействие это оказало на сектор
добычи полезных ископаемых и вооруженные силы.
Если сделать разбивку по географическому призна-
ку, то уровень инфицирования ВИЧ превышает об-
щенациональный уровень в лесных районах Гвинеи,
где расположены золотые и алмазные прииски и ла-
геря ивуарских и либерийских беженцев. Уровень
инфицирования в лагерях беженцев составляет
примерно 3,5 процента. Эта статистика, хотя она и
является неполной, свидетельствует о воздействии
военных и социальных проблем на распространение
пандемии СПИДа.

Борьба со СПИДом требует общих усилий го-
сударств-членов, а это, в свою очередь, требует бо-
лее реального и эффективного партнерства на на-
циональном, региональном и глобальном уровнях.

ВИЧ/СПИД превратился в беспрецедентный
вызов Организации Объединенных Наций и требует
скоординированных действий и адаптации работы
Генеральной Ассамблеи, Экономического и Соци-
ального Совета и Совета Безопасности. В этом кон-
тексте моя делегация приветствует создание Гене-
ральным секретарем Комиссии по борьбе с
ВИЧ/СПИДом в Африке, действующей под руково-
дством Исполнительного секретаря Экономической
комиссии для Африки.

Кроме того, следует подчеркнуть, что ресурсы
и доступ к медикаментам — это основные пробле-
мы, которые необходимо решать. Моя делегация
вновь приветствует создание Глобального фонда по
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борьбе со СПИДом, туберкулезом и малярией и со-
глашение Всемирной торговой организации о непа-
тентованных лекарствах. Механизмы распределения
фондов и медикаментов среди тех, кто в них нужда-
ется, должны отражать настоятельную необходи-
мость в оперативных действиях, продиктованную
этой неотложной задачей в плане здоровья людей и
этой угрозой миру.

Созыв этого заседания свидетельствует о
стремлении Совета обеспечить выполнение резо-
люции 1308 (2000). Моя делегация считает, что
войну с ВИЧ/СПИДом можно выиграть лишь при
условии решительного международного сотрудни-
чества различных участников международного со-
общества. Совет Безопасности признал это, когда
принял резолюцию 1308 (2000), в которой призна-
ется вся серьезность разрушительных последствий
ВИЧ/СПИДа и подтверждается необходимость в
координации международных действий по борьбе с
этим вирусом. В этой резолюции также содержится
напоминание об основной ответственности Совета
за поддержание международного мира и безопасно-
сти и подчеркивается озабоченность Совета потен-
циально негативным воздействием этого бедствия
на здоровье персонала международных операций по
поддержанию мира, включая вспомогательный пер-
сонал.

В контексте международной солидарности
следует отметить, что Декларация тысячелетия,
Декларация о приверженности делу борьбы с
ВИЧ/СПИДом, принятая на специальной сессии Ге-
неральной Ассамблеи в июне 2001 года, и результа-
ты состоявшихся 22 сентября 2003 года обсуждений
на высоком уровне для оценки хода осуществления
Декларации о приверженности — все это служит
источниками вдохновения и, к счастью, ведет к об-
разованию новых союзов и партнерских отношений
в борьбе с ВИЧ/СПИДом.

Со своей стороны, Совет Безопасности должен
предоставить в распоряжение операций по поддер-
жанию мира необходимые инструменты для поиска
решений проблемы глубокого структурного воздей-
ствия ВИЧ/СПИДа на их способность содейство-
вать миру и безопасности.

Следует поддерживать такие позитивные дей-
ствия, как включение в состав миротворческих мис-
сий групп по проведению исследований в отноше-
нии ВИЧ/СПИДа и рабочих групп, а также местно-

го населения, назначение советников и координато-
ров по ВИЧ/СПИДу при крупных миссиях по под-
держанию мира, назначение советников в составе
Департамента операций по поддержанию мира
(ДОПМ), разработка превентивно-консультативных
стратегий, поддержка национальных инициатив по
оказанию помощи военному персоналу, набор со-
ветников по гендерной проблематике и выдвижение
инициатив в странах с высоким уровнем инфициро-
вания, о чем упоминается в докладе, представлен-
ном Совету Безопасности.

Моя делегация приветствует договоренности
об улучшении сотрудничества между ДОПМ и Объ-
единенной программой Организации Объединенных
Наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС), упоминавшие-
ся в ходе брифингов. Мы должны теперь извлечь
уроки из прошлого опыта, оценить достигнутый
прогресс и неуклонно строить планы на будущее. В
связи с этим мы считаем, что эти два органа долж-
ны делиться опытом и укреплять сотрудничество с
другими партнерами, включая государства-члены,
неправительственные организации, гражданское
общество и другие органы системы Организации
Объединенных Наций. Такое единение, несомненно,
позволит нам лучше оценить характер и масштабы
проблем, связанных с ВИЧ/СПИДом, выявить пре-
пятствия, которые необходимо преодолеть, вырабо-
тать конкретные планы действий и выступить с ре-
комендациями в отношении более эффективных
глобальных действий в борьбе с этим злом в кон-
тексте миссий по поддержанию мира.

Моя делегация считает, что вопрос о
ВИЧ/СПИДе следует включать в этап первоначаль-
ного планирования миссий по поддержанию мира и
что страны, предоставляющие войска, должны
включать компонент ВИЧ/СПИДа в планы подго-
товки персонала. Организация Объединенных На-
ций должна оказывать содействие в этом отноше-
нии.

Короче говоря, борьба с ВИЧ/СПИДом должна
быть включена в программы по разоружению, де-
мобилизации и реинтеграции в целях укрепления
безопасности и стабильности в кризисных регионах
и в постконфликтных ситуациях.

В ходе операций по поддержанию мира в каче-
стве дополнительной меры необходимо создать бо-
лее совершенные системы хранения статистических
данных в целях оценки достигаемого прогресса и
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укрепления местного и регионального технического
потенциала.

Моя страна как один из крупнейших постав-
щиков войск продолжает извлекать уроки из своего
участия в операциях по поддержанию мира. Поэто-
му в контексте своей национальной политики по
ВИЧ/СПИДу правительство Гвинеи в рамках своего
образовательного компонента делает упор на про-
филактике и просветительской работе среди воен-
ных и полицейских подразделений. Личное участие
национальных властей, в частности супруги прези-
дента нашей Республики, в работе в военных гарни-
зонах и тренировочных лагерях для полиции, осо-
бенно в работе с женами и детьми военнослужащих
и полицейских, это инициатива, достойная упоми-
нания.

Моя делегация считает, что участие мини-
стерств обороны и безопасности в национальных
механизмах по борьбе со СПИДом будет содейство-
вать улучшению координации национальных ини-
циатив по борьбе с ВИЧ/СПИДом. Кроме того, при-
нимающие страны, особенно страны с высоким
уровнем инфицирования, должны организовывать
программы по борьбе с этим злом.

Победа в войне против СПИДа — это не толь-
ко нравственный императив и долг перед миллио-
нами инфицированных людей и людей, так или
иначе затронутых его разрушительными последст-
виями; это также насущная политическая и гумани-
тарная задача, если мы хотим реализовать свои чая-
ния в отношении мира, безопасности и развития в
условиях солидарности. Вот почему моя делегация
придает первостепенное внимание обсуждениям в
Совете, которые отражают твердую привержен-
ность Совета делу решения проблем, связанных с
ВИЧ/СПИДом — огромной и беспрецедентной уг-
розой жизни и безопасности человечества.

Г-н Пухальте (Мексика) (говорит
по-испански): Прежде всего я хочу поблагодарить
заместителя Генерального секретаря по операциям
по поддержанию мира г-на Жана-Мари Геэнно и
Директора-исполнителя Объединенной программы
Организации Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу
(ЮНЭЙДС) г-на Питера Пиота за их брифинги и их
действия по осуществлению резолюции 1308
(2000). Эпидемия СПИДа превратилась в чрезвы-
чайную ситуацию глобального масштаба, создаю-
щую угрозу безопасности, миру и экономическому

и социальному развитию всех стран мира, а не
только тех, которые расположены в затронутых этой
проблемой регионах. Поэтому, неудивительно, что
некоторые страны рассматривают это заболевание –
СПИД — в качестве главной угрозы для своих об-
ществ. Только лишь в Африке от этой болезни по-
гибло больше людей, чем в результате всех кон-
фликтов, происходивших на этом континенте в по-
следнее время.

Борьба со СПИДом требует принятия ответ-
ных мер на основе коллективных действий в рамка
международного сотрудничества. Прекращение
распространения этого заболевания само по себе
является сложной и трудной задачей, которая еще
более усугубляется в конфликтных ситуациях, при-
водящих к возникновению потоков беженцев и
упадку государственных учреждений, прекращению
основных услуг в области здравоохранения и обра-
зования, разрушению социальной структуры обще-
ства, нарушению производительных процессов и
вынужденному переселению населения. Эта эпиде-
мия приводит к росту сексуальных злоупотреблений
и проституции, а также насилия, хаоса и разруше-
ний. Все эти факторы, как подчеркнул г-н Пиот в
своем брифинге, содействуют созданию благопри-
ятных условий для более быстрого распространения
СПИДа и других инфекционных заболеваний. Во-
енный персонал, будь то регулярные войска или
миротворческие силы, не ограждены от этого забо-
левания и могут содействовать его распростране-
нию.

В этой связи Мексика считает уместным на-
значение советника по СПИДу в Департаменте опе-
раций по поддержанию мира (ДОПМ) и создание в
миссиях центров по координации усилий в области
борьбы со СПИДом. Наша делегация считает, что
Совет должен продолжать сотрудничество и разра-
ботку мер в рамках резолюции 1308 (2000) для дос-
тижения целей сокращения масштабов распростра-
нения СПИДа к 2015 году согласно Декларации ты-
сячелетия.

Департамент операций по поддержанию мира
должен продолжать  призывать государства в кон-
тексте полного соблюдения прав человека предос-
тавлять всему миротворческому персоналу услуги
по добровольной и конфиденциальной проверке и
консультированию, как до так и после развертыва-
ния. Наша делегация также понимает, что такого
рода услуги в силу своей дороговизны, выходят за
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рамки финансовых возможностей развивающихся
стран, предоставляющих войска в миротворческие
миссии. Поэтому Мексика настоятельно призывает
все заинтересованные государства-члены развивать
международное сотрудничество между своими ком-
петентными национальными органами в целях со-
действия разработке и осуществлению политики в
области профилактики, обследования и лечения
СПИДа применительно к персоналу, который будет
направляться для участия в таких операциях. Дея-
тельность Целевого фонда по ВИЧ/СПИДу в
ДОПМ, а также взносы Объединенной программы
Организации Объединенных Наций по ВИЧ/СПИДу
(ЮНЭЙДС), направленные на содействие разработ-
ке и осуществлению программ по борьбе со СПИ-
Дом, являются наглядным примером таких совме-
стных усилий, которые мы должны поощрять.

По мнению Мексики, необходимо также изу-
чить возможность разработки программы действий,
содержащей конкретные стратегии осуществления
миротворческих операций в сотрудничестве с орга-
низациями здравоохранения и неправительствен-
ными организациями (НПО). В этом плане можно
было бы рассмотреть возможность осуществления
следующих мероприятий: обеспечение прямого
технического сотрудничества с затронутыми этой
эпидемией странами, включая эпидемиологические
исследования; подготовку учебных материалов и
распространение среди населения отчетов о резуль-
татах наблюдений за распространением СПИДа;
разработку стратегий в области профилактики; со-
действие изучению эпидемиологических тенденций
распространения СПИДа в пострадавших и сосед-
них странах; укрепление технического сотрудниче-
ства между миссиями и отделениями, занимающи-
мися вопросами СПИДа и пострадавшими странами
в целях содействия обмену опытом и извлечению из
этого опыта уроков; усиление бдительности в стра-
нах, которые могут стать уязвимыми, и которые не
стоят в повестке дня Совета.

Мексика играет активную роль в борьбе со
СПИДом. Недавно вместе с девятью странами Ла-
тинской Америки мы заключили на основе перего-
воров соглашение, позволяющее нам значительно
снизить цены на медикаменты и лабораторные ис-
следования. Согласно заключенным недавно Все-
мирной торговой организацией соглашениям Мек-
сика будет содействовать укреплению производства
в менее развитых странах высококачественных не-

патентованных лекарств проверенного качества в
интересах населения, которое в них нуждается.

Наша страна также убеждена в важности ре-
гионального и международного сотрудничества, и
поэтому мы предлагаем использовать средства, ко-
торыми располагают наши общественные институ-
ты, для просвещения персонала в вопросах здраво-
охранения, обмена накопленным нами опытом и
предоставления технических консультантов для
разработки целевых показателей, которые позволят
нам оценить последствия этой эпидемии и резуль-
таты глобальных усилий по борьбе с ней.

Г-н Председатель, в заключение Мексика хо-
тела бы через Вас просить Генерального секретаря
представить в июле 2004 года доклад об осуществ-
лении резолюции 1308 (2000), в котором будут со-
держаться конкретные рекомендации, касающиеся
укрепления инструментов, обеспечиваемых этой ре-
золюцией.

Г-жа Менендес (Испания) (говорит
по-испански): Г-н Председатель, наша делегация
хотела бы поблагодарить Вас за то, что Вы вновь
включили этот важный вопрос в программу работы
Совета. Как уже заявили другие делегации, мы не
рассматривали хода осуществления резолюции 1308
(2000) более двух лет.

Другие делегации говорили о связи между
эпидемией СПИДа в качестве угрозы миру и безо-
пасности и ее разрушительными последствиями для
населения стран, затронутых этой проблемой. Наша
делегация согласна с этими замечаниями, и в инте-
ресах краткости я остановлюсь лишь на осуществ-
лении резолюции 1308 (2000) в Испании.

Резолюция 1308 (2000) настоятельно призыва-
ет государства-члены разработать национальные
долгосрочные стратегии подготовки своего персо-
нала по вопросам обучения, профилактики, провер-
ки, добровольного и конфиденциального консульти-
рования и лечения своего персонала в связи с
ВИЧ/СПИДом в качестве важной части их подго-
товки к участию в миротворческих операциях.

Испания через министерство обороны и в со-
трудничестве с министерством здравоохранения
разработала ежегодную программу профилактики
ВИЧ/СПИДа в вооруженных силах. Эта программа
применима в различных областях. В их числе необ-
ходимо подчеркнуть следующие: просвещение по-
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средством проведения кампаний и дней распро-
странения информации среди военного персонала в
целях обеспечения его подготовки в вопросах, ка-
сающихся механизмов передачи этой болезни и мер
профилактики; обеспечение подготовки посредст-
вом повышения квалификации и постоянного по-
вышения уровня образования военного медицин-
ского персонала в вопросах ВИЧ/СПИДа; эпиде-
миологическое наблюдение за распространением
ВИЧ/СПИДа и выявление и предупреждение свя-
занного с высоким риском поведения и, наконец,
профилактические средства, предоставляемые ис-
панскому персоналу, направляемому в миротворче-
ские миссии в качестве их личного медицинского
снаряжения, профилактические средств для предот-
вращения ВИЧ/СПИДа. Благодаря этим усилиям
Испания смогла осуществить цели, поставленные в
резолюции 1308 (2000) в этой весьма конкретной,
но важной области, в целях решения огромной про-
блемы, которую представляет собой эпидемия
СПИДа.

В заключение хотел бы подчеркнуть, что при-
верженность Испании решению этой задачи прояв-
ляется не только на этом уровне, но и на нацио-
нальном уровне путем реализации национального
плана борьбы со СПИДом, более того на междуна-
родном уровне, особенно путем взноса Испании в
Глобальный фонд борьбы со СПИДом, туберкуле-
зом и малярией, который в настоящее время состав-
ляет около 50 млн. долл.

Г-н Халид (Пакистан) (говорит по–англий-
ски): Прежде всего я хотел бы выразить призна-
тельность моей делегации Вам, г-н Председатель, за
созыв заседания Совета Безопасности по вопросу
осуществления резолюции 1308 (2000). Пакистан,
будучи ведущей страной, предоставляющей войска,
придает сегодняшней дискуссии огромное значение.

Мы благодарим заместителя генерального сек-
ретаря по операциям по поддержанию мира
г-на Жана-Мари Геэнно и Исполнительного дирек-
тора Объединенной программы Организации Объе-
диненных наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС) за их
всесторонние брифинги. Эти два выступления по-
зволили Совету непосредственно ознакомиться с
нормативами и фактическим ходом осуществления
резолюции 1308 (2000) и событиями, происшедши-
ми с момента ее принятия. Это позволяет Совету
провести обзор и придать стимул усилиям по ее
реализации.

Принятие резолюции 1308 (2000) стало важ-
ным событием в деятельности Совета Безопасно-
сти, поскольку таким образом Совет признал, что
пандемия ВИЧ/СПИДа усугубляется также усло-
виями насильственных действий и нестабильности.
Совет признал наличие связи между распростране-
нием вооруженных конфликтов и распространением
ВИЧ/СПИДа. Передвижение людей в результате
конфликтов способствует распространению заболе-
вания. Это подчеркивает необходимость того, чтобы
Совет обеспечивал оперативное и эффективное реа-
гирование в случае возникновения кризисных си-
туаций. Поэтому первоначальным этапом борьбы с
распространением эпидемии в конфликтных ситуа-
циях должны стать предупреждение и урегулирова-
ние конфликтов.

В то же время в этой резолюции отражена
возможная роль миротворческого персонала в рас-
пространении ВИЧ/СПИДа. Наверное, было бы не-
лишним узнать о числе миротворцев, передавших
заболевание или заразившихся им в ходе выполне-
ния своей задачи. Мы хотели бы знать, проводились
ли подсчеты с целью определить долю новых слу-
чаев заболевания в результате проведения миро-
творческих миссий в общем числе новых случаев
заболевания в ходе глобальной пандемии. При этом
хотелось бы предупредить: нам не следует рисовать
миротворцев в черном цвете в отсутствие четких
данных, поскольку это может дать искаженное
представление о проблеме.

Поведение персонала Организации Объеди-
ненных Наций — особенно миротворческих воен-
ных контингентов — всегда должно быть безуко-
ризненным и безупречным. Задействование миро-
творцев, которые могут быть переносчиками забо-
леваний, передаваемых половым путем, недопусти-
мо; их же чреватое риском поведение в отношении
гражданского населения, находящегося под их за-
щитой, вызывает еще большие возражения. Персо-
нал Организации Объединенных Наций, создающий
угрозу для жизни гражданских лиц, наносит ущерб
благим намерениям гуманитарной деятельности и
самой Организации Объединенных Наций, подвер-
гая их бесчестию. Предоставляющие войска госу-
дарства должны принимать самые строгие дисцип-
линарные меры, чтобы не допускать возникновения
подобных ситуаций. Не должно быть попуститель-
ства в отношении тех, кто, вместо того чтобы за-
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щищать своих подопечных, подвергает их жизнь
опасности.

Мы надеемся, что Организация Объединенных
Наций и предоставляющие войска государства ус-
тановят самые высокие требования к поведению во-
еннослужащих, выступающих под их флагом. Сле-
дует сделать все возможное, для того чтобы поведе-
ние миротворцев соответствовало надлежащим об-
разом кодексу поведения, защищая и уберегая са-
мих себя и население, с которым они могут взаимо-
действовать.

Принципы поведения гуманитарного персона-
ла, разработанные Постоянным межучрежденче-
ским комитетом и ЮНЭЙДС, нацелены на воспре-
пятствование половым отношениям между сотруд-
никами гуманитарных операций и получателями
помощи. Роль персонала, носящего форму служа-
щих миротворческих сил в предупреждении рас-
пространения заболевания в зонах конфликтов, ис-
ключительно велика. В резолюции 1308 (2000) при-
знается, что персонал до его участия в миротворче-
ских операциях должен пройти соответствующую
подготовку, добровольную и конфиденциальную
проверку, консультирование и лечение. Поэтому не-
обходимо расширять возможности миротворцев, по-
зволяющих им играть роль активных проводников и
участников профилактических стратегий в области
санитарно-медицинской пропаганды и предупреж-
дения передачи ВИЧ/СПИДа.

Пакистан, как страна, предоставляющая наи-
большее число военнослужащих для миротворче-
ских операций, в полной мере осознает всю тяжесть
ответственности, которую мы берем на себя, раз-
вертывая наши войска для миротворческих миссий.
Мы гордимся своей репутацией, которую мы не за-
пятнали ни в одной из десятка миротворческих
миссий, в которых мы принимали участие. Поведе-
ние наших солдат в полевых условиях в целом со-
ответствовало благородным традициям их религии,
которая учит их уважать женщин, пожилых людей и
детей. Их подготовка, помимо обучения навыкам
военного искусства, включает выработку у них чув-
ства самодисциплины. Тем не менее на этапе до
развертывания нашего контингента в рамках миссий
Организации Объединенных Наций каждый солдат
проходит проверку на ВИЧ/СПИД и проходит озна-
комительную подготовку по проблеме ВИЧ/СПИДа
и получает соответствующие инструкции. К сча-
стью, Пакистан — не единственная страна, которая

скрупулезно следует принятым нормам; большин-
ство стран, предоставляющих войска, пользуются
такой же репутацией.

И наконец, в резолюции 1308 (2000) признает-
ся необходимость скоординированных усилий по
борьбе с пандемией ВИЧ/СПИДа. В этой связи мы
приветствуем совместные усилия Департамента
операций по поддержанию мира и ЮНЭЙДС по
борьбе с проблемой ВИЧ/СПИДа в районах кон-
фликтов. Мы заверяем их в нашей полной поддерж-
ке усилий по осуществлению данной резолюции.

Г-н Тиджани (Камерун) (говорит по–фран-
цузски): Г-н Председатель, позвольте мне прежде
всего поблагодарить Вас за Вашу инициативу вклю-
чить важнейший вопрос о ВИЧ/СПИДе в повестку
дня сегодняшнего заседания. Хотел бы также по-
благодарить г-на Жана-Мари Геэнно и д-ра Питера
Пиота за их подробные и содержательные брифин-
ги. Присутствие на заседании некоторое время на-
зад Генерального секретаря Кофи Аннана свиде-
тельствует о важности обсуждаемого нами вопроса
и о его заинтересованности в деле борьбы с эпиде-
мией.

Резолюция 1308 (2000) Совета Безопасности,
прогресс в осуществлении которой мы сегодня рас-
сматриваем, заложила основу для принятия целого
ряда мер, необходимых для прекращения распро-
странения ВИЧ/СПИДа в чрезвычайных конфликт-
ных и чрезвычайных гуманитарных ситуациях.
Они, в частности, включают, меры по подготовке и
ознакомлению персонала миротворческих операций
на этапе до развертывания с проблемой профилак-
тики ВИЧ/СПИДа, проверки и лечения, Поэтому мы
приветствуем прогресс, достигнутый в этой облас-
ти, однако хотели бы тем не менее отметить, что
многое предстоит еще сделать в этом направлении,
поскольку эта проблема носит долгосрочный харак-
тер. Об этом ясно свидетельствуют выступления
г-на Геэнно и д-ра Пиота.

Пандемия СПИДа подпитывает конфликты и
приводит к перемещениям людей, бегущих от кон-
фликта. Среди беженцев женщины и девочки наи-
более подвержены заражению. Мы разделяем мне-
ние, что следует поддержать инициативу, по подго-
товке и обучению гуманитарного персонала и поли-
цейских методам защиты и профилактики
ВИЧ/СПИДа.
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Со времени появления ВИЧ/СПИД двадцать
лет тому назад это заболевание стремительно рас-
пространилось по всему миру. При этом две трети
из 42 миллионов человек, инфицированных этим
вирусом, живут в Африке, где эта пандемия распро-
страняется невиданными темпами. ВИЧ/СПИД уг-
рожает выживанию всего населения этого контин-
гента, но особо затрагивает взрослых работоспо-
собного возраста, что, в свою очередь, ведет к усу-
гублению социальных проблем и к трагическому
увеличению числа малолетних сирот. Кроме того,
это приводит к ухудшению экономической ситуа-
ции. Страны, наиболее пострадавшие от этой пан-
демии в Африке, переживают значительное замед-
ление темпов экономического роста. Наряду с этим
во многих странах Африки к югу от Сахары почти
половина состава вооруженных сил и полицейских
сил инфицированы ВИЧ/СПИДом. Это ставит под
угрозу правопорядок в этих странах, а также за их
пределами.

Последствия ВИЧ/СПИД носят явно разруши-
тельный характер: эта пандемия препятствует раз-
витию Африки и ее будущему. Поэтому необходимо
продолжать разработку политики профилактики на
национальном уровне. Необходимо постоянно
улучшать доступ к лечению и создавать центры
добровольного тестирования на ВИЧ. Камерун так
и поступает, проводя тестирование гражданских
лиц, а также армейского и полицейского персонала,
в том числе в казармах.

Мы считаем, что профилактика должна быть
основным элементом борьбы международного со-
общества с этим бедствием. Это коллективная
борьба, в которой Организация Объединенных На-
ций должна и впредь играть ведущую роль.

Моя делегация полностью поддерживает реко-
мендации ЮНЭЙДС, и мы согласны с мнениями,
прозвучавшими здесь сегодня, о необходимости
представления общего доклада ЮНЭЙДС и Депар-
тамента операций по поддержанию мира.

В заключение хотелось бы напомнить Совету о
том, что пандемия ВИЧ/СПИД не знает границ и
что ее ликвидация потребует международной соли-
дарности. Как несколько месяцев тому назад заявил
Генеральный секретарь, мы должны объединить по-
литическую волю, мобилизовать ресурсы и принять
конкретные меры для того, чтобы обеспечить миру
будущее. Это наш единственный путь, если мы хо-

тим справиться с этим вызовом самому будущему
человеческой расы и обеспечить, чтобы все могли
пользоваться правами человека, с тем чтобы все на-
роды могли жить в условиях процветания.

Председатель (говорит по-английски): Сейчас
я сделаю заявление в качестве представителя Анго-
лы.

Прежде всего я хотел бы выразить призна-
тельность заместителю Генерального секретаря по
операциям по поддержанию мира г-ну Жану-Мари
Геэнно и Директору-исполнителю Объединенной
программы Организации Объединенных Наций по
ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС) г-ну Питеру Пиоту за со-
ответствующие обстоятельные брифинги о ходе
осуществления резолюции 1308 (2000) Совета
Безопасности, которая явилась важным шагом Со-
вета Безопасности в рассмотрении проблемы пан-
демии СПИД и выражением серьезной озабоченно-
сти международного сообщества по поводу этой
сложнейшей проблемы.

Сформулированные в этой резолюции цели,
направленные на обеспечение ответственного и
безопасного поведения гуманитарных сотрудников
и миротворческих войск, а также на повышение по-
нимания ими профилактических мер, равно как и
призыв к активизации сотрудничества между на-
циональными организациями и военнослужащими,
а также включение их деятельности в более широ-
кие рамки национальных ответных мер, по мнению
моей делегации, являются важными стратегиями
достижения прогресса в глобальной борьбе с пан-
демией ВИЧ/СПИДа.

Мы воздаем должное усилиям органов Орга-
низации Объединенных Наций, в частности неиз-
менной приверженности Генерального секретаря
борьбе со СПИДом. В этой связи далеко идущей
инициативой является создание Глобального фонда.

Мы также воздаем должное усилиям Департа-
мента операций по поддержанию мира и ЮНЭЙДС
по укреплению международного сотрудничества в
деле разработки многосекторальной и многоаспект-
ной стратегии ответных мер, направленных на ре-
шение возникающих проблем.

Пандемия СПИД — это проблема в области
здравоохранения, развития и безопасности. Воздей-
ствуя главным образом на молодое население, она
имеет разрушительные последствия для репродук-
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тивного здоровья. Ее последствия ощущаются на
всех уровнях общества: на уровне семьи, общины,
производственного сектора и страны в целом.

Сообщество по вопросам развития стран юга
Африки на своем саммите по ВИЧ, состоявшемся в
июле 2003 года в Масеру, Лесото, отметило, что по-
следствия этой пандемии в регионе включают в се-
бя последствия на социально-экономическом уров-
не, уровне семьи и политики в области продоволь-
ственной безопасности, а также приняло глобаль-
ную стратегию по борьбе со СПИДом благодаря
предотвращению новых случаев инфицирования и
смягчения последствий этого заболевания.

В Анголе доля инфицированного ВИЧ взрос-
лого населения составляет около 5 процентов, что
является относительно низким показателем, по
сравнению с другими странами нашего региона. Та-
кие относительно низкие показатели уровня инфи-
цирования объясняются в основном сокращением
передвижения населения во время многолетней
войны. Теперь в условиях мира и растущей мобиль-
ности населения возникает опасность резкого по-
вышения уровня заражения. Эта ситуация диктует
необходимость принятия правительством реши-
тельных мер и потребует поддержки международ-
ного сообщества, с тем чтобы Ангола могла вос-
пользоваться достижениями, которых удалось до-
биться в других странах, в деле сдерживания рас-
пространения этой пандемии.

В этом плане я хотел бы заверить Совет в том,
что проблема ВИЧ/СПИД занимает центральное
место среди наших проблем и приоритетов и рас-
сматривается на самом высоком правительственном
уровне. Воплощая эту приверженность в реаль-
ность, президент нашей Республики во исполнение
резолюций, принятых на специальной сессии Гене-
ральной Ассамблеи по ВИЧ/СПИДу, на Конферен-
ции в Дурбане и на Абуджийской конференции
2001 года, возглавил борьбу с этой пандемией в Ан-
голе, координируя работу Национальной комиссии
по борьбе с ВИД/СПИДом.

Для борьбы со СПИДом и с другими серьез-
ными эпидемиями был создан специальный фонд.
Национальная стратегия была по-новому сформу-
лирована с учетом новых проблем, возникших в ре-
зультате установления мира. Среди прочих мер в
эти ответные действия входят активизация образо-
вательных и профилактических программ, лучшее

лечение, включая лечение антиретровирусными
препаратами, лучший уход и оказание поддержки
сиротам и уязвимым группам, а также успехи в
борьбе с осуждением и дискриминацией.

Многие страны сталкиваются с растущими
трудностями в плане набора людей в вооруженные
силы для обеспечения своей национальной оборо-
ны. Пандемия СПИДа стала серьезной проблемой
в области национальной безопасности с непредска-
зуемыми, но, безусловно, самыми тяжелыми по-
следствиями для многих стран. Глобальная мобили-
зация усилий с целью преодоления этой огромной
угрозы для безопасности является приоритетной
задачей, решению которой мое правительство все-
мерно привержено. Ангольские вооруженные силы
находятся в центре внимания национальной страте-
гической политики в области борьбы со СПИДом.
Мы рассчитываем на эти усилия при помощи мини-
стерства обороны Соединенных Штатов, поскольку
мы должны действовать быстрее, чем распростра-
няется эпидемия. В соответствии с этой програм-
мой проводится массовое тестирование военно-
го персонала. Учрежден план предотвращения
СПИДа среди военных. Ведутся информационные
и просветительные программы и бесплатно разда-
ются контрацептивы. Вооруженные силы играют
ведущую роль в информационных и просветитель-
ных программах в отношении уязвимых групп, при
этом военный персонал готовят в качестве инструк-
торов.

Перед Анголой стоит огромная задача. Однако
осуществляется энергичная программа профилак-
тики, и мы уверены, что она принесет положитель-
ные результаты в близком будущем, если анголь-
ские военные будут и впредь получать международ-
ную помощь — программа при поддержке мини-
стерства обороны Соединенных Штатов является
образцовой моделью для других международных
партнеров. Эта работа приносит ощутимые резуль-
таты в борьбе с пандемией СПИДа в Анголе.

Ангольские власти выражают свою готовность
принимать участие, в частности совместно с ан-
гольскими вооруженными силами, задействованны-
ми в миротворческих операциях. Кампанию инфор-
мирования, которую мы проводим, можно охаракте-
ризовать достижением следующей цели: обеспечить
соответствие стандартов для ангольских вооружен-
ных сил стандартам, определенным для участия в
миротворческих операциях.
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В завершение я хотел бы сказать, что мы убе-
ждены в том, что успех в борьбе с пандемией СПИ-
Да зависит от международного сотрудничества и от
практических и эффективных шагов, которые долж-
ны предпринять все государства для осуществления
обязательств по ВИЧ/СПИДу. Пандемия распро-
страняется очень быстро. Это угроза выживанию
значительного числа наиболее затронутых обществ
и угроза безопасности. Для достижения успеха мы
должны действовать более оперативно, чем распро-
страняется эпидемия.

Сейчас я возвращаюсь к своим обязанностям
Председателя Совета Безопасности, и я хотел бы
предоставить слово г-ну Жан-Мари Геэнно для от-
вета на замечания и предложения, сделанные чле-
нами Совета.

Г-н Геэнно (говорит по-французски): По-
звольте мне прежде всего поблагодарить всех чле-
нов Совета за их решительную поддержку наших
усилий и усилий, предпринимаемых нами вместе с
Объединенной программы Организации Объеди-
ненных Наций по ВИЧ/СПИДу (ЮНЭЙДС). По-
звольте мне также поблагодарить членов Совета за
их национальные усилия. Ряд членов Совета описа-
ли программы, которые они разрабатывают для
своих национальных вооруженных сил. Эти про-
граммы очень важны для нас. Миротворчество час-
то оказывается лишь этапом в военной карьере; по-
этому крайне важно, чтобы описанное мною парт-
нерство стало частью программ, разрабатываемые
на национальных уровнях, помимо того, что проис-
ходит в контексте миротворчества. Эти программы
служат фоном и основой для эффективных усилия
после развертывания наших сил в миротворческом
контексте.

Ряд делегаций затронул вопрос о данных. Мне
кажется, мы должны, к сожалению, признать, что в
целом отсутствует достоверная информация по по-
казателям распространения ВИЧ в странах в со-
стоянии конфликта и после конфликта. Как можно
ожидать, статистика особенно скудна по странам,
которые были затронуты серьезным конфликтом.
Это очень затрудняет оценку подлинного воздейст-
вия миротворческих операций на распространение
ВИЧ на национальном уровне. Мы считаем, что в
этой области нам нужно добиться прогресса. Имен-
но поэтому мы разрабатываем инструменты для
проведения обзора с ЮНЭЙДC, такие как вопрос-
ник по знаниям, позиции и практике, о которых я

говорил в своем брифинге. Мы считаем, что это по-
может нам оценить с большой степенью точности,
уровень информированности и риск практики на
местах, а также уровень результативности и эффек-
тивности наших собственных программ. Это помо-
жет нам также ответить на один из вопросов, затро-
нутых послом Каннингемом, а именно сравнить со-
ответствующие воздействия аналитических центров
и советников по политике в отношении ВИЧ. На се-
годня советники по политике в отношении ВИЧ
размещены в миссиях, которые больше, чем миссии,
где имеются аналитические центры. По мере того,
как мы соберем больше статистических данных, мы
сможем определить, какие из проводимых нами
программ наиболее эффективны, а также самые эф-
фективные структуры, которые мы развертываем на
местах.

Аналитические центры обычно состоят из ме-
дицинского персонала, работа которого охватывает
широкий спектр медицинских вопросов, и
ВИЧ/СПИД — это один из этих вопросов. Очевид-
но, их влияние не может сравниться с влиянием
штатного советника по политике в отношении ВИЧ.

Посол Каннингем затронул также вопрос о
том, что произойдет с советником в отношении
ВИЧ/СПИДа в штаб-квартире, должность которого
в настоящее время финансируется благодаря вкладу
Дании, полученному ЮНЭЙДС. Существующих
средств хватит до декабря 2004 года. Мне кажется,
что это дает нам время обсудить с ЮНЭЙДС, как
продолжать то, что мы считаем весьма важной и
полезной должностью в Департаменте операций по
поддержанию мира (ДОПМ).

Позвольте мне в заключение сказать, что, по
моему мнению, это обсуждение показывает, как нам
важно иметь тесное и практическое взаимодействие
с Советом Безопасности и странами, предостав-
ляющими войска, по проблеме ВИЧ/СПИДа. Мы не
добьемся успеха в борьбе с этой опустошающей
пандемией, если мы не объединим наши усилия и
не будем тесно сотрудничать. Работа в изоляции не
увенчается успехом, но если мы будем работать как
группа, мне кажется, что у нас есть шанс на успех.

Председатель (говорит по-английски): Я бла-
годарю г-на Геэнно за его пояснения, а также за его
конструктивные предложения. Сейчас я предостав-
ляю слово д-ру Пиоту для ответа на замечания и
предложения.
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Г-н Пиот (говорит по-французски): Я благо-
дарю все делегации за их поддержку наших совме-
стных действий, и в частности за их интерес к это-
му вопросу.

Я вспоминаю первые обсуждения вопроса о
ВИЧ/СПИДе в Совете Безопасности. Все присутст-
вовавшие в то время помнят, что атмосфера не была
столь позитивной и конструктивной, как сегодня. В
то время было очень мало результатов, о которых
можно было бы рассказать.

Совместно мы добились весьма значительного
прогресса в осуществлении резолюции 1308 (2000)
Совета Безопасности, но многое еще предстоит
сделать. Как подчеркнули ряд членов Совета, сей-
час больше миротворческих операций проходят на
региональном уровне. Здесь у нас пока нет хорошей
координации и осуществления мер по профилактике
ВИЧ/СПИДа, но мы начали сотрудничать в рамках
ряда региональных миротворческих операций, и я
считаю, что мы можем применить те же методы и
принципы, которые зарекомендовали себя в борьбе
с эпидемией. Сейчас мы обсуждаем политику для
таких операций, чтобы они стали реальностью.

Ряд представителей обоснованно затронули
проблему оценки масштаба проблемы. Что касается
возможного вклада миротворцев в распространение
ВИЧ среди населения районов, охваченных кон-
фликтами, то я не думаю, что здесь есть какие-либо
прямые свидетельства данного факта. Но это один
из важнейших вопросов, над которым мы будем ра-
ботать в будущем. Как уже подчеркивал г-н Геэнно,
мы намереваемся активизировать наши усилия по
оценке последствий наших программ и определе-
нию масштабов проблемы. Например, мы включили
оценку воздействия программ на личный состав
контингентов в качестве одного из показателей
осуществления Декларации о приверженности делу
борьбы с ВИЧ/СПИДом, принятой по итогам про-
ведения специальной сессии Генеральной Ассамб-
леи по этому вопросу. Еще один вопрос, на который
было обращено внимание, — это необходимость
более тщательного анализа и более качественного
подбора документации о связи между СПИДом,
безопасностью и стабильностью. Мы пытаемся вес-
ти некоторую первоначальную работу на этот счет,
и я полагаю, что в 2004 году представляемые нами
членам Совета доклады будут в большей степени
основываться на конкретных фактах и данных.

Что касается учреждения в рамках Департа-
мента операций по поддержанию мира постоянной
должности советника по вопросам, связанным с
ВИЧ, то, по моему мнению, это совершенно необ-
ходимый шаг. В ближайшие несколько лет СПИД
никуда не исчезнет. Поскольку в настоящее время
проблема распространения СПИДа среди миро-
творцев является одним из основных вопросов в
нашей работе, то я думаю, что мы должны уделять
первостепенное внимание поискам путей ее разре-
шения. Я не вижу в этой связи каких-либо сложно-
стей.

В заключение замечу, что впереди еще много
трудных задач. Наиболее эффективный способ про-
филактики ВИЧ/СПИДа среди миротворцев состоит
в активизации программ профилактики среди моло-
дежи и последующей увязке национальных про-
грамм со специальными программами для воору-
женных сил, и об этом говорили практически все
выступавшие. Но, как сказал Председатель Совета,
мы должны действовать опережающими темпами
по сравнению с темпами распространения эпиде-
мии.

Я выражаю признательность всем присутст-
вующим, и обещаю, что в будущем году мы пред-
ставим подробный совместный доклад.

Председатель (говорит по-английски): Я бла-
годарю д-ра Пиота за предоставленные им разъяс-
нения. Поскольку в моем списке нет больше орато-
ров, на этом Совет Безопасности завершает нынеш-
ний этап рассмотрения данного пункта повестки
дня. Прежде чем закрыть заседание, я хотел бы ин-
формировать членов Совета о том, что резюме клю-
чевых вопросов и идей, затронутых в ходе нынеш-
них прений, будет выпущено в качестве отдельного
документа.

Заседание закрывается в 12 ч. 55 м.


